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Вызывают отражение
Крым готов нейтрализовать любую угрозу с Украины

Дмитрий Лару, Алексей Забродин, 
Татьяна Байкова

К рым способен жестко пресечь укра
инскую провокацию на Перекоп

ском перешейке. Об этом «Известиям» 
заявил глава республики Сергей Аксе
нов. По его словам, безопасность полу
острова обеспечивает мощная группи
ровка сил и средств, которая в состоянии 
устранить любую угрозу. Высокопостав
ленный источник в российских диплома
тических кругах сообщил «Известиям», 
что Киев планирует действовать 24–
25 декабря на границе с Крымом именно 
на суше, поскольку на Украине считают 
эскалацию на море более рискованным 
делом. В Верховной раде пояснили, что 
власти страны задумались о провока
ции, чтобы получить повод продлить во
енное положение.

О том, что в конце декабря возмож
ны провокации со стороны Украины 
на границе с Крымом, недавно заявил 

глава МИД РФ Сергей Лавров. По его 
словам, Киев действует при поддерж
ке западных кураторов, которые сове
туют Петру Порошенко поддерживать 
«боевые действия малой интенсивнос
ти», чтобы потом «вопить в пропаган
дистском поле о том, что русские насту
пают на Украину».

Глава республики Сергей Аксенов 
заверил «Известия», что «безопасность 
российского Крыма обеспечена надеж
но и в полном объеме».

— Крымчанам ничего не угрожает. 
Любые провокации будут пресекаться 
жестко и в рамках закона. На полуостро
ве сосредоточена мощная группиров
ка сил и средств, способная нейтрали
зовать любые угрозы. Но, безусловно, 
мы продолжаем и дальше усиливать 
меры безопасности, прежде всего в пла
не антитеррористической защищенно
сти важных объектов. Безопасности 
много не бывает, — заявил 
«Известиям» Сергей Аксенов.

Готовы к миру и войне
Президент обозначил приоритеты нацбезопасности

Алексей Рамм, Роман Крецул, 
Алексей Забродин, Сергей Изотов

Россия и дальше будет продолжать 
курс на развитие армии и флота, а так

же сохранять высокие темпы военного 
строительства. Вместе с тем наша стра
на всегда открыта для любых предложе
ний и инициатив, которые ведут к укреп
лению всеобщей безопасности, в том 
числе по предотвращению новой гон
ки вооружений. Об этом на расширен

ном заседании коллегии Министерства 
обороны заявил президент Владимир 
Путин. Российский лидер выразил се
рьезную обеспокоенность заявлениями 
руководства США о выходе из Договора 
о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальнос ти (ДРСМД). Глава государства 
еще раз подчеркнул, что в этом случае 
Москва будет вынуждена принять до
полнительные меры по укреплению 
безопасности. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, договор необ

ходимо сохранить, чтобы в дальнейшем 
на его базе выстроить новую мировую 
систему стратегической стабильности.

Дальнейшее укрепление обороно
способности, надежная защита России 
от любых внешних угроз были и оста
ются ключевыми задачами государ
ства, заявил Владимир Путин, откры
вая заседание коллегии. Жизненную 
важность этих задач хорошо понима
ют и руководство страны, 
и граждане.
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Увидели знаки
Роскомнадзор начал массовую 
блокировку сайтов по продаже 
красивых автономеров

«Люди взрослеют, 
когда остаются одни»
Актер Гоша Куценко — о жизненных 
ценностях, работе на контрастах  
и героях, живущих рядом
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Какие наши цены
ЦБ назвал товары, которые подорожают в 2019 году

Татьяна Гладышева, Инна Григорьева

Цены на бензин, сигареты, вино 
и автомобили вырастут в 2019 году, 

следует из доклада Центробанка 
«О денежнокредитной политике». 
По прогнозам регулятора, топ ливо 
и табак подорожают в пределах 4,6%, 
алкоголь — на 0,9%, а автомобили — 
на 0,2%. Это обусловлено изменени
ем акцизов с 1 января. При этом ин
фляция ускорится с 4 до 5–5,5% еще 
и на фоне роста НДС. И если этот на
лог влияет не на все группы товаров — 
для продовольствия ставка останет
ся льготной, то удорожание бензина 
влечет расходы на транспортировку, 
а их несут практически все производи
тели, отмечают опрошенные «Извес
тиями» эксперты. Изза этого в сле
дующем году подорожают бытовая 
техника, электроника, обувь, одежда 
и транспортные услуги. В группе риска 
также хлебобулочные изделия, фрук
ты и овощи. 

�� ЦЕНА НАЛОГА

В 2019 году ожидается ряд изменений 
в налоговом законодательстве: НДС 
вырастет с 18 до 20%, повысятся акци
зы на бензин, табак и автомобили. На
лог на алкогольную продукцию не из
менится, но изза требований ВТО 
предполагается отмена льготных ак
цизных ставок на российское вино 
и шампанское. По оценке ЦБ, топливо 
и сигареты могут подорожать до 4,6%, 
машины — на 0,2%, а вино — на 0,9%. 
Это верхние оценки возможного 
вклада акцизов в рост цен, расска
зали «Известиям» в пресс
службе регулятора.

«Необходимо знать, 
кто такие подростки»
Министр просвещения Ольга Васильева — о психологии 
современных школьников и роботах на уроках труда

Анна Ивушкина, Элина Хетагурова

В ближайшие годы прием единого 
госэкзамена могут доверить ком

пьютеру, в сельских школах планиру
ется ввести онлайнуроки, а на занятиях 
по труду — изучать робототехнику и вир
туальную реальность. Об этом в интер
вью «Известиям» рассказала министр 
просвещения Ольга Васильева. Также 
она сообщила, что школьные психоло
ги в недалеком будущем могут начать 
сопровождать учеников в интернете. 

�� ПОРТРЕТ ШКОЛЬНИКА

В уходящем году произошло несколько 
случаев нападения учеников на школы. 
Какие меры принимаются для предот
вращения таких случаев?

Это общемировая проблема, но, 
если говорить про нашу страну, это 
не вписывается в общий психологи
ческий портрет, тут речь об особен
ностях конкретного ребенка. А это 
вопрос не только школы, но и семьи, 
самого подростка.

Мы проводим исследование психо
логического портрета современного 
школьника. Последние исследования 
такого рода проводились 30 лет назад, 
и нам необходимо знать, кто такие 
наши подростки. Ведь меняется мир, 
меняются условия, меняются дети.

Уже ясно, что сейчас роль психо
логической службы в школах возрас
тает. Как вы знаете, принята психо
логическая концепция (Концепция 
развития психологической службы 
в системе образования в РФ на пери
од до 2025 года утверждена в декабре 
прошлого года. — «Известия»). Создан 
федеральный ресурсный центр пси
хологической службы. Увеличилось 
число мест на психологических специ
альностях в вузах, они будут готовить 
больше психологов для образователь
ных учреждений, в том числе для школ.

Что даст создание психологического 
портрета школьника?

Это поможет нам усилить влияние 
образовательного процесса на ребен
ка, позволит корректировать педаго
гические методики, повлияет, безу
словно, на содержание 
образования. 

МНЕНИЯ

Зенитноракетные комплексы С400 «Триумф» несут боевое дежурство 
в Севастополе с начала года | ТАСС | Сергей Мальгавко
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Вызывают отражение
A По словам высокопостав-

ленного источника в рос-
сийских дипломатических кругах, 
именно в районе Перекопского пере-
шейка, который соединяет Крым с ма-
териком, Киев на следующей неделе 
и планирует устроить провокацию.

— По нашей информации, 24–25 де-
кабря Украина собирается обстрелять 
Крым в районе Перекопа. Киев плани-
рует эту диверсию именно на суше. 
Им почему-то кажется, что на море 
выше риск более серьезной эскала-
ции конфликта. При этом Россию хо-
тят спровоцировать на ответ, чтобы 
потом кричать на всех углах об агрес-
сии, — сказал собеседник «Известий». — 
А Порошенко нужен повод продлить 
военное положение. Ведь у нынешнего 
президента низкий рейтинг, и его шан-
сы выиграть выборы крайне невелики. 

Инцидент в Керченском проливе — 
лишь «начало цикла украинских про-
вокаций, связанных со стартом пре-
зидентской предвыборной кампании», 
отметил в беседе с «Известиями» посто-
янный представитель Республики Крым 
при президенте РФ Георгий Мурадов.

— Мы ожидаем еще много таких не-
приятных сюрпризов. Естественно, 
в Крыму все бдительны и настроены 
на то, чтобы не допустить никаких ос-
ложнений. Мы это видим и чувствуем 
с самого начала, — подчеркнул он.

�� В УДОБНОМ ПОЛОЖЕНИИ

После инцидента 25 ноября в Кер-
ченском проливе Петр Порошенко 
до 26 декабря ввел военное положе-
ние в десяти приграничных регионах 
Украины. Указ затронул Винницкую, 
Одесскую, Николаевскую, Херсонскую, 
Запорожскую, Луганскую, Харьков-
скую, Донецкую, Сумскую и Чернигов-
скую области. И хотя украинский ли-
дер пытался убедить обеспокоенную 
общественность в том, что ни в коем 
случае не собирается использовать 
военное положение, чтобы воспре-
пятствовать проведению выборов 
31 марта 2019 года, эта возможность 
по-прежнему сохраняется в арсенале 

Петра Порошенко. Как пояснил «Извес-
тиям» депутат Верховной рады Евге-
ний Балицкий, провокация со сторо-
ны руководства государства как раз 
необходима для продления военного 
положения, и вполне вероятно, что это 
произойдет на границе с Крымом.

— Для нас не станет сюрпризом, если 
это действительно состоится. Мы пони-
маем, с кем имеем дело. С аферистом, ко-
торый сделает все что угодно для того, 
чтобы удержаться у власти. В Керченском 
проливе Порошенко уже совершил одну 
провокацию. И все понимают, что на этом 
он не остановится. Ему очень нужно ос-
нование, чтобы продлить военное поло-
жение, — сказал «Известиям» парламен-
тарий от «Оппозиционного блока».

Обострения ситуации в тех же чис-
лах декабря ожидают и в Донбассе. Как 
заявил замкомандующего армией ДНР 
Эдуард Басурин, ВСУ перенесли на-
ступление на позиции самопровоз-
глашенных республик на конец года. 
А предотвратить эскалацию в минув-
шие выходные удалось лишь благода-
ря заблаговременно раскрытым и об-
народованным планам Киева. Эдуард 
Басурин также ранее сообщал, что все 
воинские части ДНР приведены в пол-
ную боевую готовность.

Последние месяцы популярность 
Петра Порошенко, согласно соцопро-
сам, оценивалась в 7–10%. После кер-
ченского инцидента и разрыва до-
говора о дружбе с Россией рейтинг 
президента поднялся до 14–15%. Впро-
чем, Евгений Балицкий считает, что 
относиться к этому росту стоит осто-
рожно. Поскольку не исключено, что 
опросы могут «подгоняться» под не-
обходимые показатели. Если рань-
ше украинский лидер, по их данным, 
не проходил даже во второй тур, то те-
перь у него появились шансы. Впрочем, 
часть социологических опросов про-
должает давать Петру Порошенко око-
ло 8%. Лидерство же в длинной очере-
ди в президенты страны по-прежнему 
сохраняет Юлия Тимошенко. Поддерж-
ка лидера партии «Батькивщина» за по-
следний месяц достигла 20% и пока 
держится на этом уровне.

Готовы к миру и войне
Президент обозначил приоритеты нацбезопасности
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Давострили лыжи
РФПИ, «Алроса» и московские чиновники собираются на Всемирный экономический                  форум

В резолюционном угаре

Владимир Евсеев

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

Г енассамблея ООН приняла подго-
товленную Украиной и поддержан-

ную США и их союзниками резолюцию 
о «милитаризации Крыма и Севасто-
поля, а также части Черного моря 
и Азовского моря». За высказались 
всего 66 стран (менее трети участни-
ков организации), против проголо-
совали 19, а большинство — 72 стра-
ны воздержались. По всей видимости, 
их главы ясно осознают чрезвычай-
но субъективный характер этого до-
кумента.

Так, в резолюции выражает-
ся «серьезная озабоченность в свя-
зи с постепенной милитаризацией 
Крыма Российской Федерацией как 
оккупирующей державой», а также 
обстановкой в Черном и Азовском 
морях. При этом забывается, что 
именно США, невзирая на ограни-
чения Конвенции о режиме проли-
вов, до марта 2014 года добивались 
своего военного присутствия в Се-
вастополе на постоянной основе.

В указанной резолюции Москву 
«настойчиво призвали» прекра-
тить дестабилизировать ситуацию 
на полуострове, поставляя на «тер-
риторию Украины» (имеется в виду 
полуостров Крым, который являет-

ся законной российской территори-
ей) в том числе «ядерные летатель-
ные аппараты и ракеты, оружие, 
боеприпасы». При этом мало кого 
на Западе волнует тот факт, что 
американское тактическое ядерное 
оружие не просто размещено в Ев-
ропе. В условиях военного време-
ни оно будет передано неядерным 
государствам — членам НАТО, что 
грубо нарушает положения Дого-
вора о нераспространении ядерно-
го оружия.

Не менее абсурдна и так назы-
ваемая обеспокоенность в связи 
с проведением в Крыму «многочис-
ленных военных учений россий-
ских вооруженных сил», что яко-
бы может «подорвать региональную 
безопасность, а также повлечь 
за собой значительные негативные 
экологические последствия». Как 
раз наоборот, государства — члены 
НАТО (все они поддержали рассма-
триваемую резолюцию) на регуляр-
ной основе проводят в Черномор-
ском регионе масштабные военные 
учения, всячески поддерживая 
агрессивные действия нынешнего 
украинского руководства. Этим они 
подталкивают Киев к очередным 
провокациям в Черном и Азовском 
морях, в Донбассе, Крыму и Придне-
стровье.

Очевидно, что Генассамблея 
ООН все более становится инстру-
ментом реализации не мировых, 
а американских интересов. Под-
тверждением этого стал тот факт, 
что 15 ноября третий комитет ГА 
ООН по социальным, гуманитар-
ным и культурным вопросам в оче-
редной раз принял предложен-
ный Украиной проект резолюции 
по вопросу так называемых нару-
шений прав человека в Крыму. Его 
поддержали практически те же го-
сударства (67 стран). Против вы-
сказались 26 государств, воздер-
жались 82. Причем годом ранее 

за поддержку указанной резолю-
ции высказались 70 государств, что 
свидетельствует о все меньшей 
поддержке США международным 
сообществом.

Наверное, впервые американ-
цев озаботила проблема милита-
ризации каких-либо территорий. 
Как правило, именно они создавали 
по всему миру военные базы, стара-
ясь разместить их как можно ближе 
к тем государствам, которые высту-
пают против гегемонии Вашинг-
тона. Именно миролюбивые США 
имеют самый большой в мире во-
енный бюджет (на 2019 финансо-
вый год он составит $716 млрд, что 
в 15 раз больше военного бюджета 
РФ). В 2018-м объемы продаж аме-
риканского оружия и военной тех-
ники зарубежным странам увели-
чились на 33% и достигли $55,6 млрд. 
Для сравнения: в 2017 году Рос-
сия экспортировала вооружение 
на $14 млрд.

Конечно, Москва не остает-
ся пассивным наблюдателем это-
го процесса. Так, 17 декабря по ее 
инициативе ГА ООН приняла ре-
золюцию о борьбе с героизаци-
ей нацизма. За нее проголосова-
ли 133 страны. Против высказались 
лишь США и Украина. Причем даже 
страны Балтии, где подобное име-
ет место, не стали поддерживать 
Вашингтон. Потрясающее фиаско 
американской дипломатии.

Россия в принципе не сравни-
ма с США по милитаризации как 
на глобальном, так и на региональ-
ном уровне, особенно учитывая 
военный потенциал их многочис-
ленных союзников. И не обстанов-
ка в Крыму, Севастополе или даже 
в Черном и Азовском морях волну-
ет американцев. А то, что Россия 
может гарантированно обеспечить 
безопасность собственных терри-
торий, которые включают и полу-
остров Крым.

МНЕНИЕ  

Крымчане надежно защищены от провокаций ВСУ | РИА Новости | Макс Ветров

A Президент отметил, что 
в уходящем году все виды 

и рода российских войск развива-
лись сбалансированно и оснаща-
лись современными образцами ору-
жия и техники. 

— Заметно укрепилась ядерная три-
ада, которая играет ключевую роль 
в сохранении глобального паритета: 
доля современного вооружения здесь 
составляет уже 82%, — привел дан-
ные российский лидер. — Серьезные, 
прорывные шаги сделаны в разви-
тии новейшего, не имеющего анало-
гов в мире оружия, о котором говорил 
в послании Федеральному собранию 
1 марта этого года.

Он пояснил, что речь идет о нача-
ле серийного производства ракетно-
го комплекса «Авангард» и успешных 
испытаниях «Сармата», несении опыт-
но-боевого дежурства гиперзвуково-
го авиакомплекса «Кинжал», а также 
отработке практического примене-
ния боевых лазерных комплексов «Пе-
ресвет».

Это оружие кратно увеличивает 
потенциал армии и флота, надежно 
обеспечивает безопасность России 
на ближайшие десятилетия, укреп-
ляет баланс сил, а значит, и стабиль-
ность в мире, подчеркнул Владимир 
Путин. 

— Наши новые системы, надеюсь, 
заставят задуматься тех, кто привык 
к милитаристской и агрессивной ри-
торике, — заявил президент.

�� С МОРЯ НА СУШУ

Возможный выход Соединенных Шта-
тов из ДРСМД, заявления о котором 
все чаще звучат из Белого дома, будет 
иметь самые негативные последствия, 
считает Владимир Путин. По его мне-
нию, это заметно ослабит региональ-
ную и глобальную безопасность. 

В качестве предлога для односто-
роннего расторжения соглашения 
США используют привычный спо-
соб, бездоказательно обвиняя Россию 
в нарушении обязательств по дого-
вору, «который сами уже и нарушили, 
причем нарушили давно», подчерк-
нул президент.

— Мы с вами хорошо знаем: разме-
щение систем морского базирования 
«Иджис» в Румынии, а затем в Польше 
в ближайшее время — это прямое на-
рушение Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности, — 
сказал Владимир Путин. — Потому 
что эти установки могут использо-
ваться и, собственно говоря, на море, 
и используются для запуска ракет та-
кого типа. Теперь они, в нарушение 
договора, появились на территории, 
на земле.

Президент напомнил и об исполь-
зовании США ударных беспилотни-
ков, которые соответствуют всем 
характеристикам ракет средней 
и меньшей дальности. 

К примеру, недавно Штаты развер-
нули в Польше базу БПЛА MQ-9 Reaper. 
Каждый такой аппарат несет четы-
ре высокоточные ракеты и две кор-
ректируемые авиабомбы, пояснил 

«Известиям» военный эксперт Антон 
Лавров.

— Сейчас MQ-9 уже не самая со-
временная беспилотная ударная ма-
шина в арсенале Пентагона, — рас-
сказал он. — В США испытываются 
более мощные беспилотники. Причем 
часть новинок выполнена по техно-
логии стелс. Например, сверхсекрет-
ный RQ-180.

Сомнения в безукоризненном ис-
полнении ДРСМД американской 
стороной вызывает использование 
пусковых установок Mk 41. Они явля-
ются важнейшим элементом европей-
ской ПРО, которую в настоящее вре-
мя создают США.

— Mk 41 — это универсальные ко-
рабельные вертикальные пусковые 
установки (УВП), — сказал «Извес-
тиям» военный историк Дмитрий 

Болтенков. — Их монтируют на аме-
риканских эсминцах и крейсерах. 
С помощью УВП запускают зенит-
ные ракеты семейства SM. Фактиче-
ски сейчас в Румынии в позицион-
ном районе ПРО находятся обычные 
Mk 41. Только они стоят не на корабле, 
а зарыты в землю. Главная проблема 
в том, что из УВП легко можно запус-
тить крылатые ракеты Tomahawk. 
Для этого даже не надо дорабаты-
вать установку.

�� СТРАННОЕ СОВПАДЕНИЕ

В целом с самим механизмом ДРСМД 
сегодня есть определенные сложно-
сти, отметил глава государства. 

— В нем не участвуют другие стра-
ны, обладающие ракетами средней 
и меньшей дальности. Но что мешает 

начать переговоры об их присоеди-
нении к действующему соглашению? 
Или приступить к обсуждению пара-
метров нового договора? — задался 
вопросом Владимир Путин. 

Президент подчеркнул, что Рос-
сия, как и прежде, открыта для лю-
бых предложений и инициатив, ко-
торые ведут к укреплению всеобщей 
безопасности, в том числе по пре-
дотвращению новой гонки воору-
жений.

— В случае же слома договора 
со стороны Соединенных Штатов — 
я уже говорил об этом публично 
и считаю необходимым в этой ауди-
тории еще раз прямо заявить — мы бу-
дем вынуждены принять дополни-
тельные меры, укрепляющие нашу 
безопасность, — напомнил глава го-
сударства. 
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Инна Григорьева, Дмитрий Гринкевич, 
Ирина Цырулева

Российский бизнес, московские чи-
новники и инвесторы планируют по-

ехать на Всемирный экономический 
форум (ВЭФ) в Давос в январе 2019 года, 
выяснили «Известия». Так, в нем могут 
принять участие глава Российского 
фонда прямых инвестиций (РФПИ) Ки-
рилл Дмитриев, глава «Алросы» Сергей 
Иванов, а также представители депар-
тамента внешнеэкономических и меж-
дународных связей Москвы. Последние 
планируют на ВЭФ презентовать эконо-
мический потенциал российской столи-
цы. Оргкомитет форума все-таки раз-
решил нашим бизнесменам приехать, 
однако эксперты не исключают, что 
новые провокации в отношении рос-
сийской делегации могут разразиться 
в ходе ВЭФ.

После отмены запрета на участие 
российских бизнесменов во Всемир-
ном экономическом форуме в Швей-
царии РФПИ решил принять в нем 
участие, рассказал «Известиям» гла-
ва фонда Кирилл Дмитриев.

— Собираемся ехать в рамках того, 
что сейчас найдены решения по рос-
сийским участникам. Соответствен-
но, мы там тоже поучаствуем, — заявил 
глава РФПИ в беседе с «Известиями».

Он отметил, что у Российского фон-
да прямых инвестиций в рамках ВЭФ 
запланированы встречи с ведущи-
ми инвесторами из различных стран, 
в том числе европейскими и американ-
скими, а также с представителями су-
веренных фондов. Кирилл Дмитриев 
подчеркнул, что «будет очень много 
переговоров».

Форум пройдет с 22 по 25 января 
2019 года. Полный состав делегации 
от России и ее уровень определятся 
позднее, рассказал «Известиям» ис-
точник в аппарате правительства. «Из-
вестия» обратились в 50 крупнейших 
банков, компаний и корпораций с во-
просом, примут ли их представители 
участие во Всемирном экономическом 
форуме. Так, в пресс-службе «Алросы» 
«Известиям» сообщили, что глава ком-
пании Сергей Иванов планирует пое-
хать в Давос, однако окончательного 
решения еще нет. В пресс-службе ВЭБа 

отметили, что определятся с участи-
ем в форуме после принятия решения 
правительством.

В пресс-службе ВТБ отказались 
от комментариев. Представители биз-
несменов Олега Дерипаски и Виктора 
Вексельберга не обозначили позицию 
по их поездке на ВЭФ. Министр эконо-
мического развития Максим Ореш-
кин сообщил журналистам, что глава 
ВТБ Андрей Костин, а также Олег Де-
рипаска и Виктор Вексельберг поедут 
на форум в Давос. Ранее организато-
ры ВЭФ говорили, что их участие не-
желательно.

Андрею Костину, Олегу Дерипа-
ске и Виктору Вексельбергу разре-
шили принять участие в форуме при 
соблюдении ряда условий, сообщали 
ранее СМИ. В их числе запрет на встре-
чи с представителями США, платежи 
за участие в форуме через американ-
ские банки, присутствие на мероприя-
тиях, организованных американскими 
гражданами, а также использование 
американской инфраструктуры, вклю-
чая облачные сервисы.

В пресс-службах Минфина и Цен-
тробанка не ответили на вопросы 
«Известий» о том, поедут ли их пред-
ставители на ВЭФ. Министр экономи-
ческого развития Максим Орешкин 
рассказал журналистам, что отпра-
вится в Давос на традиционную ми-
нистерскую встречу ВТО. Но решения 
о его участии в форуме еще нет.

Собираются поехать в Давос сто-
личные чиновники. Департамент 
внешнеэкономических и международ-
ных связей Москвы намерен провести 
деловую сессию по презентации ин-
вестиционной и экономической при-
влекательности российской столицы. 
Тендер на организацию мероприятия 
опубликован на сайте госзакупок, «Из-
вестия» ознакомились с ним. Сумма за-
купки — 9,5 млн рублей, источник фи-
нансирования — бюджет Москвы.
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«Я неделю не слышал голос дочери»
Отец арестованной россиянки Марии Бутиной — о давлении на дочь в американской тюрьме и вероятности ее возвращения в Россию

Дмитрий Лару

Российская студентка Мария Бутина, 
которая 13 декабря частично призна-

ла в американском суде вину, почти не-
делю не выходит на связь со своей се-
мьей. Об этом «Известиям» сообщил ее 
отец Валерий Бутин. В интервью он рас-
сказал, почему власти США задержали 
его дочь и зачем она пошла на сделку 
со следствием, согласившись с пунктом 
обвинения, касавшимся нарушения 
закона об иностранных агентах. Кро-
ме того, Валерий Бутин оценил веро-
ятность увеличения тюремного срока 
для Марии и ее возвращения в Россию.

В США 13 декабря прошло судебное 
слушание, на котором Мария частич-
но признала вину. Вы общались с до-
черью после этого?

Нет. Связь сейчас полностью от-
сутствует, я почти неделю не слышал 
голос дочери. Мне в голову прихо-
дит только одна мысль: это очеред-
ная попытка американской стороны 
оказать на Марию давление. Адми-
нистрация тюрьмы объясняет отсут-
ствие связи техническими неполад-
ками, но я им не верю. Когда человека 
лишают общения с родными, он ста-
новится более уязвимым. Кроме того, 
Маша до сих пор находится в изолято-
ре, ее так и не перевели на общий ре-
жим содержания (в карцер россиянку 
поместили 20 ноября за то, что она пе-
редала другой заключенной номер те-
лефона своего адвоката. — «Известия»).

Решение пойти на сделку со следстви-
ем тоже результат длительного давле-
ния?

Безусловно. Тяжело представить, 
в какой сложной и унизительной 
ситуации она оказалась. Я постоян-
но задаюсь вопросом, зачем потре-
бовалось подвергать таким испыта-
ниям девушку, которая не совершила 

какое-либо насильственное преступ-
ление. Почему нельзя было вести су-
дебный процесс, оставив ее на сво-
боде? Если вы так боитесь ее побега 
из страны — существует электронное 
наблюдение. Зачем запирать ее в оди-
ночку, постоянно прессовать и пытать-
ся психологически сломать?

Вся эта история просто нонсенс. 
Стремление студентки улучшить от-
ношения между Россией и США нака-
зывается как минимум пятилетним 
сроком. До чего надо докатиться, что-
бы квалифицировать такое желание 
как преступление? Это абсурд.

Зачем Вашингтону вообще потребова-
лось задерживать Марию?

Давайте вспомним, когда ее задер-
жали. Это произошло в канун встречи 
Владимира Путина и Дональда Трампа 
в Хельсинки. Определенный круг вы-
сокопоставленных лиц в США, видимо, 
посчитал нужным найти российско-
го гражданина, которого можно было 
обвинить во вмешательстве во вну-
тренние дела страны, чтобы бросить 
тень на отношения наших стран. Ма-
рия в данной ситуации стала просто 
жертвой большой политики. А уже по-
сле ее задержания всю историю рас-
крутили и преподнесли это так, что 
Вашингтон, мол, поймал «российско-
го шпиона». Ведь изначально ее обви-
няли в том, что она действовала в каче-
стве агента иностранного государства, 
за что ей грозило 15 лет тюрьмы.

Поймите, так можно почти любого 
российского студента, обучающего-
ся за границей, обвинить в шпионаже. 
Достаточно, чтобы человек интересо-
вался международными отношения-
ми, у него была возможность общаться 
с политиками и он выступал за нала-
живание отношений между Россией 
и Западом.

В сделке между следствием и защи-
той Марии говорится, что после полу-

годового тюремного срока она может 
быть депортирована в РФ. Каковы шан-
сы на то, что она вернется домой в сле-
дующем году?

Мы очень надеемся, что она как 
можно раньше окажется дома. Дей-
ствительно, в соглашении идет речь 
о полугодовом сроке и штрафе в не-
сколько тысяч долларов. Максималь-
ное наказание, которое ей грозит, — 
пять лет тюрьмы. Тем не менее все 
зависит от решения судьи: посчита-
ет ли она, что Мария в полной мере 
или нет сотрудничала со следстви-
ем. Поэтому ситуация пока неодно-
значная. К сожалению, есть даже ве-
роятность того, что срок может быть 
увеличен и превысит пять лет, если 
судья вдруг решит, что Маша недоста-
точно сотрудничала с прокуратурой. 
Но мы надеемся, что этого не прои-
зойдет, и ждем дочку дома в 2019 году.

За время нахождения Марии в тюрь-
ме вы обращались в американское по-
сольство в России?

Московские адвокаты, представ-
ляющие интересы Марии, не раз пи-
сали в посольство США. Однако все 
обращения остались без ответа. Ре-
акция американской стороны от-
сутствует, они игнорируют запросы. 
Увы, видимо, есть указание сверху — 

игнорировать все, что касается это-
го дела.

Вы неоднократно заявляли, что аме-
риканские адвокаты могут отказать-
ся от защиты Марии из-за недостатка 
финансовых средств. Эта проблема по-
прежнему актуальна?

К сожалению, да. Адвокаты, сла-
ву Богу, пока работают, но ситуация 
зашла за критическую черту. Сейчас 
я просто не знаю, как решить финансо-
вый вопрос. Поэтому, пользуясь случа-
ем, прошу всех неравнодушных к судь-
бе Марии людей помочь ей. Хочу еще 
раз напомнить, что в этом году был соз-
дан Фонд Марии Бутиной. Кроме того, 
если американский суд потребует 
от нас выплатить штраф в несколько 
тысяч долларов, то я просто не знаю, 
что делать.

Мы надеемся, что Мария скоро вернет-
ся на родину. Чем она может заняться 
после возвращения в Россию?

Маша — очень разносторонний че-
ловек. Думаю, она сможет найти себя 
в сфере образования. К примеру, на-
чать преподавать в разных учебных 
заведениях — от школы до универси-
тетов. Главное, чтобы она вернулась, 
а там уже сама решит, как дальше вы-
страивать свою жизнь.
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П резидент Владимир Путин, высту-
пая на расширенном заседании 

коллегии Минобороны, заявил: «Но-
вейшее российское оружие заставит 
задуматься тех, кто привык к мили-
таристской и агрессивной риторике». 
Речь идет, в частности, о сис темах во-
оружений, использующих гиперзвуко-
вые технологии. Уже в самом ближай-
шем будущем первые такие изделия 
встанут на боевое дежурство. По сло-
вам главы российского государства, 
гиперзвуковые ракеты «Кинжал», как 
и ракетные комплексы «Авангард» 
и «Сармат», а также лазерный ком-
плекс «Пересвет» не имеют аналогов 
в мире. Их принятие на во оружение 
действительно в разы повысит бое-
вой потенциал армии и флота.

Судя по всему, американские по-
литики уже задумались на эту тему. 
В последнее время они регуляр-
но говорят о новейших российских 
разработках. В Вашингтоне звучат 
заявления о неспособности стоя-
щих сейчас на вооружении запад-
ных армий средств ПВО обеспечить 
надежную защиту от подобных ги-
перзвуковых аэродинамических 
целей.

Контекст в общем-то понятный. 
Мы уже привыкли, что разговоры 
о тех или иных недостатках в своих 
вооруженных силах либо о превос-
ходстве оружия потенциального 
противника обычно заканчива-
ются принятием нового оборон-
ного бюджета. За счет заклады-
ваемых в него средств указанное 
отставание планируется преодо-
леть, а превосходство противника 
чем-то компенсировать.

А что же насчет реальных воз-
можностей сбивать перспектив-
ные гиперзвуковые цели? С одной 
стороны, подобный минус совре-
менных систем ПВО очевиден — 
в настоящее время таких целей 
и для западных, и для наших си-
стем ПВО нет. Но, с другой сторо-
ны, создание защиты от перспек-
тивных средств вполне разумно 
вести с некоторым опережени-
ем. В чем особенность проблемы 

защиты от гиперзвуковых целей 
и что это за цели такие?

Гиперзвуковыми сейчас при-
нято считать аппараты, которые 
на высоких скоростях (более 3 ско-
ростей звука) двигаются в нижних 
или верхних слоях атмосферы. При 
этом они обладают способностью 
маневрировать, огибая зоны пора-
жения систем ПВО.

В нижних слоях атмосферы это 
могут быть, например, противо-
корабельные или просто ударные 
ракеты «Циркон» и им подобные 
со скоростью полета около 5–8 М 
(5–8 скоростей звука). Особенность 
перехвата такой цели в том, что при 
ее появлении в поле зрения совре-
менного зенитного ракетного ком-
плекса на все про все у него будут 
считаные секунды. При этом цель 
малогабаритна. Кроме того, эти ра-
кеты создаются с учетом сниже-
ния радиолокационной заметности 
и могут совершать маневры.

Вторым видом таких целей бу-
дут гиперзвуковые атмосфер-
ные управляемые боевые блоки 
(УББ) стратегических ракет — те са-
мые УББ типа 4202, которые вой-
дут в состав ракетных комплексов 
«Авангард» и «Сармат». Скорость 
этих блоков будет значительно 
выше — не менее 12–15 М. Высота 
полета ниже, чем у обычных бал-
листических боевых блоков, а сле-
довательно, в их случае дальность 
обнаружения будет меньше.

Конечно, такой боевой блок, 
предназначенный для особо важ-
ных целей, будет маневрировать, 
чтобы максимально усложнить вы-
полнение задач противоракетной 
обороне. То есть у защитных си-
стем будет заметно меньше време-
ни на поражение цели, и при этом 
она будет постоянно менять свою 
траекторию, мешая наведению 

противоракет. Вообще, сейчас счи-
тается, что поражение подобной 
цели большинством современных 
систем ПВО и ПРО будет почти не-
возможным.

И вот тут имеет смысл вспом-
нить базовые черты оборони-
тельных систем потенциального 
противника. Особенностью совре-
менного варианта американского 
комплекса ПВО Patriot является его 
повышенная способность по защи-
те от атакующих баллистических 
ракет средней и меньшей дально-
сти. Причем работы по созданию 
данной системы ПВО были начаты 
еще в 1960-е годы, а основные сред-
ства комплекса созданы в период 
1980–1990-х. Тогда о необходимости 
борьбы с гиперзвуковыми атмос-
ферными маневрирующими целя-
ми никто еще особо не задумывал-
ся.

Опять же данный комплекс 
предназначен для прикрытия опре-
деленных секторов простран-
ства, а гиперзвуковая ракета может 
обойти сектор обороны и пора зить 
цель с наименее защищенной сто-
роны. Конечно, можно поставить 
несколько батарей ЗРК и создать 
круговую оборону, но это будет 
в несколько раз дороже.

Кстати, подобного недостат-
ка лишен отечественный комплекс 
С-400, который «из коробки» обес-
печивает круговую оборону при от-
ражении массированного авиаци-
онно-ракетного нападения. 

Конечно, сейчас в составе РВСН 
и других родов войск еще нет ука-
занных гиперзвуковых средств по-
ражения, но они начнут поступать 
на вооружение в ближайшие годы. 
И, как отметил на заседании кол-
легии Минобороны президент, эти 
средства в разы увеличат потенци-
ал возможного ответного удара. 
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В тендерной документации в качестве 
целей мероприятия значатся расшире-
ние российско-швейцарского межреги-
онального сотрудничества, взаимодей-
ствие с международными ассоциациями 
и деятелями в области инвестиций, эко-
номики, политики, культуры. Также 
московские чиновники рассчитывают 
на обмен опытом и создание условий 
для развития деловых контактов с по-
тенциальными зарубежными партне-
рами, налаживание внешнеэкономиче-
ских и торговых связей. В пресс-службе 
департамента не ответили на вопросы 
«Известий» о составе делегации.

ВЭФ конкурирует с другими анало-
гичными деловыми мероприятиями, 
и бойкот по отношению к российской 
делегации мог бы негативно сказать-
ся на его конкурентных позициях, счи-
тает профессор РАНХиГС Александр 
Михайленко. Эксперт полагает, что ор-
ганизаторы форума в Давосе пошли 
на смягчение политики в отношении 
России в том числе по чисто экономи-
ческим соображениям.

Запрещать участие одной делега-
ции просто потому, что так хочется 
конкретному государству, было бы как 
минимум нелогично, добавил профес-
сор СПбГУ Николай Межевич. Впрочем, 
по его мнению, сложившийся в итоге 
конфликт интересов организаторов 
и участников с высокой долей веро-
ятности может привести к скандалам 
во время самого мероприятия.

Всемирный экономический форум 
был основан в 1971 году как Симпози-
ум европейского менеджмента. Посте-
пенно повестка форума расширилась 
и стала включать не только европей-
ские, но и глобальные политические 
и экономические проблемы. Делега-
ция из СССР впервые приняла участие 
в ВЭФ в 1986 году. В дальнейшем по-
сещение форума советскими, а затем 
и российскими представителями ста-
ло ежегодным.
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Мария Бутина, которую власти США обвиняют 
во вмешательстве в политику страны путем лобби-
рования интересов РФ, 13 декабря частично призна-
ла в американском суде свою вину. Она согласилась 
с пунктом обвинения, который касался нарушения 
законов Соединенных Штатов об иностранных аген-
тах. Речь идет о сговоре с гражданином США (пред-
положительно им является политический консуль-
тант Республиканской партии Пол Эриксон) для 
установления контакта с американцами, имеющи-

ми политическое влияние. Студентка была арестова-
на 15 июля — в канун встречи президентов РФ и США 
в Хельсинки. Почти три месяца она провела в полной 
изоляции. Задержанную не выпускали на свежий 
воздух, звонить родным она могла только ночью, а об-
щаться с другими заключенными — исключительно 
через окошко в двери камеры. Когда Марию всё же пе-
ревели на общий режим содержания, она смогла ор-
ганизовать для заключенных курсы йоги и алгебры, 
а сама начала изучать итальянский язык. 20 ноября 

ее снова поместили в изолятор. В августе 2016 года 
россиянка приехала в Вашингтон обучаться по маги-
стерской программе в Американском университете. 
Мария Бутина — одна из основательниц российской 
общественной организации «Право на оружие», объ-
единяющей владельцев гражданского оружия и сто-
ронников либерализации законодательства в этой 
сфере. Из городской тюрьмы округа Колумбия в Ва-
шингтоне в августе ее перевели в пенитенциарное 
учреждение города Александрия (штат Вирджиния).

Справка «Известий»

Не исключено, что в скором времени гиперзвуковые ракеты получат такое же 
мобильное шасси | ТАСС | Владимир Смирнов

Решение США выйти из ДРСМД 
сов пало по времени с появлением 
у России дальнобойных крылатых 
ракет «Калибр» и Х-101. Возможно, 
это обеспокоило партнеров, предпо-
ложил президент. Но обе эти систе-
мы, морского и воздушного базиро-
вания соответственно, не подпадают 
под ограничения договора, подписан-
ного в 1987 году. 

— Да, у нас появилось это оружие, 
его раньше не было, но нарушения ни-
какого нет, на земле ничего не рас-
полагаем, — пояснил Владимир Пу-
тин. — Но если произойдет то, чем нас 
пытаются пугать, ну что же, нам при-
дется ответить соответствующим об-
разом. И, как вы понимаете, если у нас 
воздушного и морского базирования 
такие системы есть, наверное, боль-
шого труда не составит провести со-
ответствующие НИОКР и поставить 
их на землю, если потребуется.

�� ТОЛЬКО МИРНЫЙ ПУТЬ

По словам политолога Александра 
Ведруссова, обвинения США вызва-
ны не нарушением Россией условий 
ДРСМД, а, наоборот, способностью 
нашей страны уложиться в его усло-

вия и достичь серьезных результатов 
по разгрому международного терро-
ризма в Сирии.

— Нашу армию уже почти списали 
со счетов по неядерным вооружени-
ям, — отметил эксперт. — А тут такой 
неожиданный разгром террористов 
в Сирии. Волей-неволей задумаешь-
ся, так ли уж неоспоримо глобальное 
превосходство американского ору-
жия, если российским вооружениям 
по соотношению цена—качество про-
сто нет равных в мире.

Россия не стремится к новой гон-
ке вооружений и неоправданным си-
ловым решениям. Пробелы в ДРСМД 
нужно устранять только путем пере-
говоров, подчеркнул эксперт.

— Верховный главнокомандующий 
отметил, что с того времени, когда 
был заключен договор, другие страны 
тоже создали ракеты средней и мень-
шей дальности, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» первый замести-
тель председателя комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Владимир Джабаров. — В связи с этим 
он предложил этим странам либо при-
соединиться к уже существующему 
договору, либо начать новые масштаб-
ные переговоры о создании нового до-

говора международного класса. Ду-
маю, слова президента о дос тойном 
ответе России на выход США из ДРСМД 
должны не только отрезвляюще поде-
йствовать на американцев, но и укре-
пить нашу уверенность в собственной 
обороноспособности.

Бывший советник президента США 
Джорджа Буша по России и Евразии, 
директор российского отдела в Со-
вете нацбезопасности США (2002–
2007), директор Kissinger Associates 
Томас Грэм уверен, что ДРСМД можно 
и нужно сохранить. Однако для этого 
нужна политическая воля.

— И Россия, и США считают, что 
другая сторона не соблюдает до-
говор. Нам надо признать, что эти 
проблемы существуют, а затем сесть 
за стол переговоров и найти выход 
из ситуации, — отметил Томас Грэм. — 
Ни одну из сторон этот договор боль-
ше не устраивает, поскольку мир бы-
стро меняется. РФ и США ограничены 
ДРСМД, а другие страны — нет и раз-
вивают подобные вооружения.

По его словам, договор необходи-
мо сохранить, чтобы в дальнейшем 
на его базе выстроить новую систему 
стратегической стабильности с уче-
том других мировых игроков.
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Последний звонок
Минстрой готов усилить контроль  
за аварийными школами

Светлана Волохина

Безопасность школ и детских са
дов планируется усилить. Пред

ложение экспертов Общероссийско
го народного фронта (ОНФ) ввести 
госконтроль за техническим состоя
нием образовательных учреждений 
поддержало Министерство строи
тельства и ЖКХ. Об этом «Извести
ям» сообщили в общественной орга
низации, информацию подтвердили 
в Минстрое. По данным активистов, 
сегодня многие действующие шко
лы нужно срочно ремонтировать: 
изношены коммуникации, проте
кает крыша, на стенах грибок. Сре
ди предложений — ввести регуляр
ные контрольные осмотры зданий 
и наделить госорганы правом запре
щать эксплуатацию аварийных объек
тов. По словам специалистов, школы 
и детские сады нужно постоянно при
водить в порядок, но вопрос на уровне 
муниципалитетов упирается в деньги.

�� НА ВСЕХ УРОВНЯХ

В начале декабря в классе одной 
из школ Нижнего Тагила частично 
обрушилась штукатурка. Дети не по
страдали, но это не единичный слу
чай по стране. Минстрой рассмотрел 
обращение экспертов ОНФ с прось
бой ввести обязательный госконт
роль за техническим состоянием 
зданий школ и детских садов и за
претить эксплуатировать полностью 
или частично аварийные учреждения. 
Об этом «Известиям» рассказали в об
щественной организации. 

— Такой контроль необходимо осу
ществлять в разной степени раз
деления полномочий на всех уров
нях — муниципальном, региональном 
и федеральном. Нужно наделить госор
ганы правом запрещать использование 
зданий, техническое состояние кото
рых создает угрозу для детей. Мы так
же считаем, что следует установить 
обязательное правило о регулярном 
проведении контрольных осмотров, 
чтобы предупредить использование 
опасных, ветхих и аварийных объек
тов, — пояснил «Известиям» коорди
натор проекта ОНФ «Народная оцен
ка качества» Виктор Рожков. 

Согласно Градостроительному ко
дексу, местные власти могут прово
дить оценку технического состояния 
зданий только по заявлению физиче
ских или юридических лиц. Таким 
образом, постоянно действующего 
механизма по осуществлению регу
лярного осмотра нет, а имеющаяся 
норма носит характер меры реагиро
вания на сообщение о потенциальной 
опасности. Помимо этого даже в слу
чае проведения такого осмотра орга
ны местного самоуправления выносят 
лишь рекомендации о мерах по устра
нению выявленных нарушений. 

В Министерстве строительства 
и ЖКХ «Известиям» подтвердили, 
что готовы рассмотреть предложе
ния ОНФ. 

— Считаем проблему, заявленную 
ОНФ, заслуживающей внимания. 
Ждем предложений для детальной 
проработки обозначенных вопро
сов, — сказали в прессслужбе ведом
ства. В ОНФ отметили: эксперты раз
работают развернутые предложения 
и представят на рассмотрение Мин
строя. 

�� ПОКА ГРОМ НЕ ГРЯНЕТ

По словам Виктора Рожкова, многие 
школы, несмотря на свое удручающее 
состояние, эксплуатируются года
ми и даже десятилетиями, пока что
нибудь не случится. Сейчас в России 
отсутствует унифицированная и за
конодательно утвержденная проце
дура признания зданий социальной 
сферы аварийными.

— Сегодня существует механизм 
расселения аварийного жилья, ког
да люди переезжают из готовых об
рушиться в любой момент домов. 
А чем отличается ситуация в отно
шении школ, где находятся сотни де
тей, а также детских садов или, на
пример, поликлиник? — подчеркнул 
Виктор Рожков.

Изношенное здание снаружи мо
жет выглядеть достаточно презента
бельно. Но свежая краска не спасет 
от обрушения. Необходимо следить 
за состоянием фундамента, несущих 
стен и перекрытий, способных выдер
живать определенную нагрузку, до
бавил он.

Рейды ОНФ в апреле 2018 года по
казали: в половине из 424 проверен
ных школ нужно приводить в порядок 
или менять инженерные коммуника
ции.

— Протекает крыша, на стенах сы
рость и грибок. Но строения не ре
монтируют, они ветшают и приходят 
в аварийное состояние, — отметили 
в прессслужбе ОНФ.

По официальным данным на июль 
2016 года, в плохом техническом со
стоянии находилось 5,8 тыс. школ, 
при этом почти 10% из них уже были 
аварийными.

Строительные нормы и правила 
запрещают эксплуатировать ава
рийные нежилые здания. Но наказа
ния за нарушение этих требований 
для собственников зданий не пред
усмотрено. В итоге опасная школа 
продолжает работать, пока, напри
мер, не рухнет стена, как это произо
шло в школе села Уян Иркутской об
ласти, привели пример в ОНФ.

�� РАЗДЕЛИТЬ ПОЛНОМОЧИЯ

Федеральное министерство мог
ло бы подготовить для муниципа
литетов правила по определению 
ветхости и аварийности школ, от
метил глава комитета по предпри
нимательству в сфере ЖКХ Торго
вопромышленной палаты России 
Андрей Широков. Но следить за со
держанием школ — это задача муни
ципальной власти.

— Каждый муниципалитет до
сконально знает состояние своих 
школьных зданий, министерство 
этим не должно заниматься. Нуж
но добиваться новых помещений, 
включать механизм государствен
ночастного партнерства, а не ста
раться исправить ситуацию за счет 
бюджетных вложений, — отметил 
эксперт.

Одного контроля недостаточно, 
проблема действительно упирает
ся в деньги, заявила исполнитель
ный директор НП «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева. По ее сло
вам, местные бюджеты чаще все
го покрывают только половину со
циальных обязательств. Средства 
в основном идут на самые доро
гостоящие проекты — строитель
ство дорог и переселение граж
дан из аварийных домов, тогда как 
на поддержку школ денег зачастую 
не хватает. 

В Минпросвещения «Известиям» 
рассказали: ежегодно при подготов
ке к началу учебного года школы 
и их инфраструктура проходят де
тальные проверки соответствующих 
надзорных органов и без необходи
мых заключений, включая вопро
сы безопасности, не могут присту
пать к образовательному процессу. 
Впрочем, как отметили в ОНФ, оцен
ку технического состояния зданий 
такие комиссии не проводят.

Министр просвещения Ольга Васильева —  
о психологии современных школьников,  
онлайнобучении и роботах на уроках труда

A Уже на сегодняшний день 
мы понимаем, что есть груп

пы риска, есть те, кто требует особых, 
индивидуальных подходов. Но у нас 
должны быть ответные реакции, долж
ны быть правовые основы, позволяю
щие психологам при необходимости 
работать в Сети. На сегодняшний день 
у нас их нет, и мы об этом говорим с экс
пертами, с представителями депутат
ского корпуса.

Исследования носят фундамен
тальный характер, поэтому созда
ние портрета школьника — длитель
ная история. Это будет научная база, 
на которую мы станем опираться в ра
боте. Нам очень важно, чтобы резуль
таты были объективными.

�� ПОПАСТЬ В ДЕСЯТКУ

Согласно поручению президента, наше 
школьное образование должно войти 
в десятку лучших в мире. Как решает
ся эта задача?

Наша начальная школа уже прак
тически опережает всю планету. Что 
касается ребят постарше, соглас
но международным исследованиям, 
у нас страдает один из трех основ
ных показателей — функциональное 
чтение (навык, который проверя
ют в рамках международных тести
рований PISA и PIRLS, заключается 
в умении извлекать ключевую ин
формацию из текста для решения 
конкретных задач. — «Известия»). Се

годня 23–25% взрослого населения 
не владеют функциональным чтени
ем, не только ученики. Но есть мето
дики по закреплению этого навыка, 
они известны.

В любом прорыве вперед — в обра
зовании в том числе — должно быть 
триединство задач. Это материаль
нотехническая база, содержание 
образования и люди — то есть пе
дагоги, которые работают с наши

ми детьми. По всем направлениям 
в рамках национального проекта 
«Образование» выделяется суще
ственная финансовая поддержка 
(около 800 млрд рублей на шесть 
лет. — «Известия»), и есть предложе
ния, как это делать.

Нацпроект «Образование» предусмат
ривает внедрение новых методов обу

чения и обновление образовательных 
программ. Как может измениться рабо
та преподавательского состава?

В рамках национального проек
та есть федеральный проект, кото
рый полностью направлен на помощь 
учителям. Это развитие националь
ной системы учительского роста, су
щественное обновление содержания 
программ повышения квалификации, 
стажировки, программы обмена опы
том и лучшими практиками.

К 2024 году мы планируем охва
тить процессами повышения квали
фикации не менее половины наших 
педагогов.

Какие новые навыки им придется ос
воить?

Вы знаете, наверное, не так много 
стран на земле может похвастаться 
столь же богатыми педагогическими 
традициями, как наша страна. У нас 
замечательные учителя, живущие 
своим делом, и я это говорю не только 
как бывший преподаватель, но и как 
человек, который в силу своих рабо
чих обязанностей регулярно посеща
ет регионы, школы и общается с мас
сой педагогов вживую. Они не боятся 
какихлибо перемен, прекрасно пони
мая, что стержень отечественной пе
дагогики никуда не исчезнет и не сме
нится.

Что касается новых подходов, в пер
вую очередь это, конечно, информа
ционные технологии, которые долж

ны стать инструментарием для наших 
учителей. Надо научиться правильно 
с ними работать, и мы будем предо
ставлять в этом всю необходимую по
мощь.

Некоторые вузы сейчас вводят онлайн
лекции для студентов. Возможен ли 
переход на онлайнуроки в школах? 
Допус тим, в сильные морозы дети все 
равно не учатся.

Да, у нас уже есть образователь
ная платформа для этого — Россий
ская электронная школа. Уже сейчас 
на своем старте она содержит свыше 
92 тыс. уникальных заданий и занятий, 
доступных онлайн. Есть лабораторные 
задания, библиотечные и архивные 
материалы, театральные и музыкаль

Общество

Парта на склоне
Минтруд готовится организовать переподготовку для предпенсионеров

Анна Ивушкина 

В России насчитывается 4,2  млн 
граждан предпенсионного воз

раста, у которых есть работа. Такие 
данные представлены в письме Пен
сионного фонда России в Роструд, 
с которым ознакомились «Известия» 
(подлинность документа подтвер
дили в прессслужбе ПФР). В доку
менте указано: данная информация 
потребуется для организации проф
обучения тех, кому осталось пять лет 
до пенсии. Большинство из этих граж
дан смогут стать участниками соот
ветствующей программы. К ним при
бавятся желающие из 3 млн человек, 
которые пока не могут найти рабо
ту, оценили в экспертном совете при 
правительстве.

�� СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ

Сейчас Минтруд дорабатывает про
ект программы профобучения и до
полнительного образования россиян 
предпенсионного возраста на 2019–
2024  годы. Изначальный вариант 
предполагал, что ежегодно квалифи
кацию смогут повышать 75 тыс. чело
век. Однако число желающих может 
составить до 1,5 млн в год, указано 
в критическом отзыве экспертно
го совета при правительстве (также 
есть у «Известий»).

На повышение квалификации 
за счет государства смогут рас
считывать как работающие, так 

и неработающие женщины 55–
60 лет и мужчины 60–65 лет. Также 
доп образование будет предложено 
пенсионерам, желающим возобно
вить трудовую деятельность, рас
сказали «Известиям» в прессслужбе 
Минтруда. Там отметили: поучаство
вать в программе смогут все жела
ющие при обращении в службу за
нятости.

Сколько пожилых граждан реаль
но нуждаются в обучении, сейчас вы
числяет Роструд. По информации, 
поступившей в службу из ПФР, под 
пенсионный маневр ежегодно будет 
попадать около 800 тыс. сотрудни
ков. Всего работающих предпенси
онеров 4,2 млн человек: 2,2 млн жен
щин, которым в следующем году 

будет 55–60 лет, и 1,9 млн мужчин 
60–65 лет.

По данным Росстата, граждан соот
ветствующего возраста в стране все
го около 10,2 млн человек. Таким об
разом, из них работает примерно 41%. 
Еще около 3 млн человек нуждаются 
в занятости, но не могут найти работу, 
и еще столько же приходится на тех, 
кто трудиться уже не может (инва
лиды, пенсионерыдосрочники), сде
лал оценку для «Известий» член экс
пертного совета при правительстве 
Александр Сафонов. В целом круг по
тенциальных участников программы 
переобучения составляет 7,2 млн че
ловек.

В Роструде оперативно не ответи
ли на запрос «Известий».

�� ВСЮ ЖИЗНЬ УЧИТЬСЯ

Изначальная версия проекта Мин
труда предполагает, что повыше
ние квалификации для попавших 
под пенсионный маневр оплатят фе
деральный и региональные бюдже
ты: оно обойдется примерно в 33 тыс. 
рублей на человека (стоимость всего 
проекта на четыре года — 31,6 млрд 
рублей). Для граждан в среднем 
трехмесячное обучение будет бес
платным. Более того, предполага
ется выплата стипендии в размере 
региональной минимальной зарпла
ты (сейчас по России она составляет 
11 тыс. рублей).

Этот вариант вряд ли реализу
ем в случае кратного увеличения 
числа участников программы. По
этому экспертный совет при пра
вительстве предложил Минтруду 
мотивировать работодателей, род
ственников и самих предпенсионе
ров оплачивать обучение, сделав 
для них налоговый вычет. В этом 

случае они смогут вернуть 20% по
траченной суммы, написав заявле
ние в налоговую. Однако в Минфине 
сказали «Известиям», что «расходы 
на переобучение и допобразование 
и так учитываются организациями 
для своих сотрудников».

Как указано в первой версии 
проекта о переобучении, речь идет 
не о получении новых навыков, 
а об обогащении старых набором до
полнительных. Например, об обуче
нии работе с компьютером или пре
подаванию. Полный список навыков 
будет сформирован в январе, заяв
ляли «Известиям» в Минтруде ранее.

Скорее всего, в него войдут по
вышение компетенций в сфере IT, 
преподавания, внутренних комму
никаций и навыки по ведению соб
ственного бизнеса, полагает ди
ректор экспертноаналитического 
центра РАНХиГС Николай Калмыков.

— Часто люди «серебряного» воз
раста предпочитают сменить дея
тельность на менее интенсивную: 
например, начать работать из дома 
(и здесь необходима компьютерная 
грамотность) или преподавать. Боль
шой опыт позволяет как учить сту
дентов, так и вести внутрикорпо
ративные программы повышения 
квалификации, — считает эксперт.

Не исключено, что предпенсио
неры могут оказаться заинтересо
ваны в открытии собственного дела, 
вести которое поможет опыт, уве
рен он.

Желание пройти обучение, ско
рее всего, возникнет у большинства 
предпенсионеров, полагает предсе
датель комитета Совета Федерации 
по социальной политике Валерий Ря
занский.

— Сегодня даже чтобы «оставать
ся на месте» в плане развития, нуж
но почти бежать. Мысль о том, что 
твоей квалификации достаточно 
и еще пять лет можно спокойно про
работать на нынешней должности 
успокаивает, но излишняя самоуве
ренность чревата потерей работы, — 
сказал Валерий Рязанский «Извес
тиям».

Принятый в этом  году закон 
о повышении пенсионного возрас
та на пять лет предполагает, что жен
щины смогут заканчивать трудиться 
в 60 лет, а мужчины — в 65. В бли
жайшие десять лет будет переход
ный период: возраст официального 
окончания карьеры ежегодно будет 
увеличиваться на 6 месяцев. Таким 
образом, маневр будет завершен 
в 2028 году.
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Нелегальные автобусы заедут на онлайн-карту
Пассажиры смогут сообщать о нарушающих закон перевозчиках

Алексей Иванов

О бщероссийское объединение 
пассажиров выявило 236 сайтов 

для бронирования нелегальных ав-
тобусов, отправляющихся из Москвы. 
Реальные масштабы этой проблемы 
по всей стране никому не известны, 
отмечают общественники. При этом, 
по данным ГИБДД, в авариях с участи-
ем автобусов за 9 месяцев этого года 
погибли свыше 600 человек и постра-
дали более 13 тыс. После крупных ДТП 
в Чувашии, Воронежской и Тверской 
областях с большим количеством 
жертв власти ищут способы повы-
шения безопасности пассажирских 
перевозок. Смогут ли лицензирова-
ние и создание цифровых систем мо-
ниторинга снизить количество ава-
рий с автобусами и когда пассажиры 
будут сами сообщать о перевозчи-
ках-нелегалах, «Известиям» расска-
зал председатель Общероссийского 
объединения пассажиров Илья Зотов.

Каковы масштабы нелегальных авто-
бусных перевозок?

Мы все чаще слышим жалобы 
пассажиров на недостойное каче
ство перевозок на межрегиональ
ных автобусах. И когда начинаем 
разбираться, то видим, что это не
легальные перевозчики. У таких 
предпринимателей помимо неис
правного автобуса, отсутствия та
хографов и медосмотра часто и во
дители без прав. А в случае аварий 
пассажиры не получают страховых 
выплат. Только за прошлый месяц 
мы зафиксировали более 50 фактов 
гибели пассажиров в авариях с неле
гальными междугородными автобу
сами. Статистика доступна на сай
тах надзорных ведомств, но она лишь 
фиксирует ДТП постфактум. Это под
тверждает, что существующих мето
дов контроля за автобусными пере
возчиками недостаточно. В России 
чуть более 20 тыс. пассажирских ва
гонов, в авиации — несколько тысяч 
самолетов. Тогда как, по данным Рос
транснадзора, у нас сейчас 900 тыс. 
автобусов, а 28 тыс. перевозчиков 
имеют лицензии на перевозку пас
сажиров. По нашим оценкам, свыше 
300 тыс. — нелегальные автобусы, 
примерно треть всего рынка. Из об
щего числа нелегалов 70% работают 
с сервисами попутчиков.

Эта проблема охватывает всю страну 
или есть точки концентрации?

Сложно сказать, какие регионы 
обошлись без ДТП с участием неле

гальных автобусов, которые привели 
к гибели пассажиров. Это проблема 
абсолютно всей страны. Официаль
ную статистику собрать непросто 
по причине прикрытия нелегала под 
видом заказных перевозок. Из ново
стей мы слышим только о крупных 
ДТП, а люди гибнут каждый день. 
В Москве по соглашению с город
ским правительством мы с Центром 
профилактики правонарушений в те
стовом режиме провели комплекс 
мер против нелегалов на конечных 
станциях метро, у железнодорожных 
и автовокзалов. По результатам ра
боты наших добровольцев мы зна
ем всех нелегальных перевозчиков, 
точки отправления и прибытия. Это 
уже по достоинству оценили столич
ная Госавтоинспекция, департамент 
транспорта и Ространснадзор.

Почему вы начали проверять сайты 
бронирования автобусов?

Зазывалы у метро и вокзалов пе
реместились в онлайн. Перевозчи
ки используют сайты бронирования 
поездок и поиска попутчиков. Пасса
жир при этом, выбирая легковой ав
томобиль, оказывается в нелегаль
ном автобусе, где от 20 до 50 мест. 
Мы выявили 236 сайтов по брони
рованию билетов у нелегалов. Ин
формацию передали в Генпроку
ратуру и Роскомнадзор. В октябре 

на популярном сайте BlaBlaCar наш
ли 786 нелегальных маршрутов меж
дугородных автобусов из Москвы. 
В регионах ситуация имеет не мень
ший масштаб. Проблема в том, что
бы отделить легальных перевозчи
ков от нелегальных на тех же сайтах. 
Отмечу, мы против запрета данного 
приложения. Мы указываем на рабо
ту сервиса с серым рынком, который 
не выполняет элементарные прави
ла безопасности и стимулирует рост 
ДТП. А честные перевозчики, кото
рые вкладывают средства в безопас
ность и комфорт пассажиров, просто 
остаются без работы.

Что необходимо, чтобы все автобус-
ные перевозчики соблюдали требо-
вания закона?

Президент Владимир Путин на Гос
совете в Ульяновске еще в сентябре 
прошлого года отметил, что «надо 
шире использовать цифровые тех
нологии для учета, планирования, 
контроля пассажирских перевозок, 
для проведения взаиморасчетов пе
ревозчиков и борьбы с нелегальным 
бизнесом, который наносит реаль
ный ущерб». Мы, как пассажирское 
сообщество, считаем, что эти циф
ровые технологии используются не
достаточным образом. Системы кон
троля движения подвижного состава 
используются РЖД, в авиации вооб
ще невозможно без систем монито
ринга. Учитывая объем рынка авто
бусных перевозок по всей стране, 
отсутствие современных решений 
позволяет работать нелегальным пе
ревозчикам и уходить от ответствен
ности. В ближайшее время вступят 
в силу поправки в законодательство, 
они обяжут перевозчиков получать 
лицензии. Запланированы рейды 
контролирующих органов, но, учи
тывая количество автобусов, данные 
меры вряд ли исключат появление 
нелегальных перевозчиков. Иначе 
необходимо, чтобы на каждом пово
роте круглосуточно работал сотруд
ник надзорного ведомства.

Законы есть, но перевозчики будут 
их исполнять, только когда будет по-
всеместный контроль?

Нарушители должны понимать, 
что они не уйдут от ответственности. 
Здесь не должно быть полумер. И это 
смогут обеспечить только современ
ные технологии, использование уже 
существующих автоматических кон
трольных систем на дорогах. В этом 
случае мы уйдем от человеческого 
фактора при проверках, будет соз
дан рабочий инструмент для соблю
дения законодательства всеми авто
бусными перевозчиками. Например, 
у Ространснадзора работает первый 
в стране центр автоматической фик
сации административных правона
рушений федерального масштаба. 
Почему бы его не использовать для 
исключения нарушений на рынке ав
тобусных перевозок?

Еще один актуальный момент — 
обеспечение онлайндоступа к дан
ным тахографов, установленных 
на автобусах. У ряда перевозчиков 
они в наличии, но они либо не рабо
тают, либо водители придумывают 
различные ухищрения для обмана, 

что доказано в результате рейдов 
в различных регионах. Тахографы, 
несмотря на их важность для контро
ля за режимом труда и отдыха води
телей, проверяют только выборочно. 
Также непонятно, есть билет у пас
сажира или перевозчик принимает 
оплату только наличными, что рабо
тает на руку серому рынку перевозок, 
который уходит от уплаты налогов. 
Важно создать единые условия рабо
ты предприятий на базе некоей ин
формационной или, если соблюдать 
общий тренд, цифровой платформы, 
которая естественным образом по
высит качество услуг.

Как цифровизация автобусов может 
поможет сделать их безопаснее, а ры-
нок прозрачнее?

Тема повышения безопасности 
автобусов заняла важное и правиль
ное место на выставке «Транспорт 
России2018». Нам была представле
на цифровая система мониторинга 
автобусов с использованием госси
стемы «Платон». Она прошла испыта
ния на прошедшем чемпионате мира 
по футболу. Система предполагает, 
что на автобусах будут установле
ны бортовые устройства, передаю
щие точные координаты движения, 
к которым подключаются цифро
вые модули — онлайнтахографы 

и мобильные кассы для покупки 
билетов по безналичному расчету, 
датчики пассажиропотока и видео
регистраторы. И все это — в онлайн
доступе для всех надзорных служб 
и налоговиков. Мы считаем, что это 
своевременное решение для безо
пасного проезда автобусов и созда
ния условий для исключения неле
галов.

Вы предложили создать карту неле-
гальных перевозчиков. Как она будет 
работать?

Контроль за нелегальными пере
возчиками должен быть со стороны 
государства и пассажиров. Иначе по
лучается, что мы требуем наведения 
порядка, а сами занимаем позицию 
наблюдателей. Поэтому мы и созда
ем портал для жалоб и замечаний 
пассажиров. Эту информацию смо
гут использовать надзорные служ
бы. Также с помощью интерактивной 
карты мы сможем в будущем оцени
вать эффективность нашей совмест
ной работы — будет уменьшаться ко
личество жалоб или нет. Лучше всего 
осведомлены о работе нелегально
го рынка пассажиры, которые поль
зуются их услугами на свой страх 
и риск. Уверен, что все пассажиры 
и честные перевозчики поддержат 
нашу работу.

Увидели знаки
Сайты по продаже красивых автономеров уходят в тень

Полина Гриценко

Рынок красивых автомобильных но-
меров, который оценивают в десятки 

миллиардов рублей, закрепляется в се-
рой зоне. Роскомнадзор (РКН) за 2017–
2018 годы внес в реестр запрещенной 
информации около 160 сайтов или от-
дельных страниц, содержащих инфор-
мацию о продаже госзнаков или «за-
щите» номеров от камер, сообщили 
«Известиям» в службе. Но некоторые 
такие ресурсы, исполняя предписания 
РКН, теперь продают красивые автоно-
мера через форумы, а на сайтах офици-
ально публикуют только фотогалереи.

�� МЕНЬШЕ КРАСИВОГО

Всего в реестр запрещенной инфор
мации за 2017–2018 годы внесено око
ло 160 сайтов или отдельных страниц, 
содержащих информацию о продаже 
госномеров или предлагающих обо
рудование для их сокрытия от камер 
фото видеофиксации (чаще всего 
в Сети предлагается специальная плен
ка). Об этом «Известиям» сообщили 
в Роскомнадзоре. 150 таких ресурсов, 
по данным службы, удалили запрещен
ную информацию, к десяти ограничен 
доступ в РФ.

Владелец сайта по продаже кра
сивых автомобильных номеров avto
nomer.ru в сентябре 2018 года получил 
предупреждение Роскомнадзора и уда
лил с сайта соответствующий раздел. 
Об этом «Известиям» рассказал он сам, 
пожелав остаться неназванным. Соб
ственник одного из крупнейших подоб
ных сайтов migalki.net Сергей Теплы
гин никаких предупреждений, по его 
словам, так и не получил, но к его сайту 
доступ ограничили в ноябре 2018 года. 
Сейчас он восстановлен, но попавший 
в поле зрения Роскомнадзора раздел 
«магазин номеров» удален из открыто
го доступа.

Основанием в обоих случаях послу
жили решения Саратовского районно
го суда. Оба решения были вынесены 
еще в декабре 2017 года. Эти два случая 
не уникальны: всего «Известия» обнару
жили 17 аналогичных решений только 
этого суда от ноябрядекабря 2017 года.

В этом году прокуратура облас
ти предъявила в суд более 100 исков 

о признании запрещенной в РФ инфор
мации о продаже красивых автономе
ров, а также водительских удостове
рений и карт техосмотра. Иски были 
удовлетворены, сообщила «Извести
ям» представитель прокуратуры Татья
на Казаченко. 

�� НЕЗАМЕТНЫЕ 10 МЛРД

Несколько лет таким сайтам не уделя
лось внимания, их начали «рейдовым 
способом» проверять в последние ме
сяцы, рассказал координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов.

Рынок красивых номеров, который 
оценивается, по словам Сергея Теплыги
на, в десятки миллиардов рублей, давно 
находится в серой зоне. Их реализация 
условно происходит в рамках закона: 
по факту вместе с номером продается 
и машина, но на сайтах предлагаются 
именно номера, что запрещено законом.

— Чтобы стать обладателем красиво
го номера, автовладелец покупает у пе
рекупщиков старую машину, имеет пра
во сохранить числящийся за ней номер 
на год, а повесить его может на любую 
свою машину хоть в этот же день, на
писав заявление в МРЭО, — объяснил 
Сергей Теплыгин. Стоимость красивого 
номера в Москве, по его оценке, варьи
руется от 500 тыс. до 10 млн рублей.

Между тем, как писали «Известия», 
Минэк совместно с МВД готовит проект 
постановления правительства, кото
рым будет легализована их продажа: та
кие номера планируют реализовывать 
на интернетаукционах. Это станет воз
можно только после 4 августа 2019 года, 
когда вступит в силу закон «О государ
ственной регистрации транспортных 
средств и о внесении изменений в от
дельные законодательные акты».

�� НАУЧАТ СКРОМНОСТИ

Саратовский районный суд исхо
дил из постановления правительства 
№ 938 от 1994 года, определяющего, что 
регистрацию машин ведет ГИБДД, ко
торая занимается и выдачей докумен
тов с госзнаками «без резервирования 
за компаниями или людьми их отдель
ных серий или сочетаний символов». 
Из этого суд сделал вывод, что знаки 
законодательно не подлежат продаже 

за деньги и могут быть получены толь
ко в порядке очередности возрастания 
цифровых значений. Это значит, что ин
формацию об их продаже можно при
знать запрещенной в РФ.

Норма закона об информации, преду
сматривающая ограничение доступа 
к определенным сведениям, изначаль
но направлена на пресечение распро
странения экстремистских материалов, 
порнографии, пропаганды терроризма 
и насилия, но прокуроры и сами суды 
смотрят на нее несколько шире, пояс
нила старший юрисконсульт «ФБК Пра
во» Александра Сусарова. По ее словам, 
на основании решений судов Роском
надзор ограничивает доступ к разного 
типа сайтам и страницам, распростра
няющим сомнительную информацию. 
Например, о продаже поддельных ди
пломов, алкогольной продукции, а те
перь и автомобильных номеров.

Технически владельцы сайтов могут 
обойти блокировку, отметила Алексан
дра Сусарова.

— Например, создать зеркало сайта, 
то есть скопировать его целиком или ча
стично на другой домен. Пользователи, 
которые знали о сайте до его блокиров
ки, могут продолжать заходить на стра
ницу через VPN: скачать приложение 
или надстройку в браузер и с их помо
щью технически заходить на сайт с тер
ритории, например, Австралии, в кото
рой доступ к сайту Роскомнадзором 
не заблокирован, — объясняет она.

Скорее всего, теперь другие пред
приниматели задумаются о формули
ровках на своих сайтах и перестанут 
продавать такие номера открыто, ука
зывает партнер коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Алина Топорнина.

Например, некогда доступный для 
всех «магазин номеров» на migalki.net 
уже перебазировался на форум для за
регистрированных пользователей. Сайт 
o001oo.ru того же владельца работает 
по принципу форума, на котором пред
лагаются как изображения регистраци
онных знаков, так и выходы на Telegram
каналы, где открыто продаются номера. 
После того как к сайтам усилилось вни
мание прокуратуры и Роскомнадзора, 
на форуме также появилось предупреж
дение, что продажа номеров запреще
на, хотя сообщения пользователей по
прежнему не ограничены в содержании. 

Общество

« ДТП С УЧАСТИЕМ 
НЕЛЕГАЛЬНЫХ 
АВТОБУСОВ — 

ПРОБЛЕМА АБСОЛЮТНО 
ВСЕЙ СТРАНЫ. ИЗ НОВО-
СТЕЙ МЫ СЛЫШИМ ТОЛЬ-
КО О КРУПНЫХ СЛУЧАЯХ, 
А ЛЮДИ ГИБНУТ КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ. МЫ ЗНАЕМ ВСЕХ 
НЕЛЕГАЛОВ, ТОЧКИ ИХ 
ОТПРАВЛЕНИЯ И ПРИБЫТИЯ

ные спектакли. Для преподавателей 
такая платформа очень полезна: мож
но посмотреть лучшие уроки, соста
вить из предлагаемого материала свой 
план занятий.

Много школьников обучается в от
даленных регионах, у нас 26 тыс. сель
ских школ. И здесь возможность он
лайнобучения совершенно очевидна, 
и она действительно важна для таких 
регионов. Но ничто не сможет заме
нить учителя.

�� ТЕХНОЛОГИИ В ПРИОРИТЕТЕ

В новом майском указе президент по-
ручил поменять содержание предме-
та «технология». Раньше на заняти-
ях по труду учились шить, выжигать 

и т.д. Чем будут заниматься школьни-
ки 20-х годов нового столетия?

Мы сейчас работаем над этой зада
чей вместе с «WorldSkills Россия» (меж
дународное некоммерческое движение, 
целью которого является повышение 
престижа рабочих профессий. — «Из
вестия») и Агентством стратегических 
инициатив. Курс будет постоянно об
новляться, потому что это уже техно
логии нового времени. Новая «техно
логия» подразумевает синхронизацию 
с программой дополнительного обра
зования, которая дает возможность 
расширения кругозора. И здесь пред
полагается активное включение детей 
в прикладную деятельность.

В рамках нацпроекта мы сможем 
создать во всех городах с численностью 

населения больше 60 тыс. человек дет
ские технопарки, где школьники смо
гут изучать робототехнику, техноло
гии виртуальной реальности. У нас уже 
есть 89 площадок в 63 регионах. Там, где 
не будет стационарных кванториумов, 
будут работать мобильные. У нас их уже 
три, и будут появляться еще.

Новые содержание «технологии» 
должно соответствовать тем зада
чам, которые стоят перед страной пре
жде всего в области технологического 
развития. Но и те мастерские, которые 
существуют сейчас в школах, тоже 
останутся. Важно, чтобы дети могли по
нимать и разделять стремление к тру
ду, к помощи ближним как нечто важ
ное и необходимое в жизни.

Какие нововведения ждут выпускни-
ков школ?

С 2019 года впервые девятиклассни
ки будут участвовать в итоговом со
беседовании по русскому языку. Оно 
пройдет 13 февраля. В случае если 
ктото по болезни или по другим ува
жительным причинам не сможет уча
ствовать в эту дату, предусмотрены еще 
две — 13 марта и 6 мая. В эти дни смо
гут также повторно пройти собеседо
вание те, кому не удастся это сделать 
с первого раза.

Среди экзаменов по иностранному 
языку на выбор теперь добавился и ки
тайский. Кроме этого в 2019 году вы
пускники будут выбирать математи
ку либо базового, либо углубленного 
уровня. При пересдаче уровень можно 
будет изменить.

С 2022 года к обязательным добавит
ся ЕГЭ по иностранному языку. По ана
логии с математикой экзамен можно 
будет сдать по двум уровням — базово
му и профильному.

Говоря о технических форматах 
проведения аттестации, в перспек
тиве мы рассматриваем возможность 
усиления роли цифровых технологий. 
Но эта работа требует серьезных де
тальных обсуждений.

На днях мы утвердили новые по
рядки проведения итоговой аттеста
ции, сделав их еще более понятными 
и комфортными для наших школьни
ков. Расписан каждый этап, указаны 
все возможности для сдачи, включая 
резервные сроки. В психологическом 
плане это очень важно, чтобы ребе
нок знал и понимал, что в случае даже 
какихто форсмажоров у него всегда 
есть возможность продемонстрировать 
свои знания.
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Море под Тверью
Рядом с Подмосковьем появится новый курорт

Дина Скворцова

Т верскую область ежегодно посещают 
1,5 млн туристов, большая часть кото-

рых — 80% — из Москвы и Подмосковья. 
6% турпотока составляют путешествен-
ники из-за границы, и число иностран-
цев растет. Для повышения привлека-
тельности региона как места для отдыха 
и развлечений близ границы с Подмо-
сковьем в ближайшие пять лет создадут 
новый туристический объект — кластер 
«Волжское море». Это будет всесезонный 
рекреационный комплекс с аквапарком 
и гостиницами, а также отправная точка 
для дальнейших путешествий по воде, 
железной дороге и на автомобиле.

�� НА ВЫХОДНЫЕ — К СОСЕДЯМ

Сейчас общий туристический поток 
в Тверскую область, по данным регио-
нального минтуризма, составляет око-
ло 1,5 млн человек. 80% турпотока со-
ставляют жители Москвы и Московской 
области, для которых поездка на выход-
ные, каникулы и в отпуск в соседний ре-
гион — вариант доступного отдыха не-
далеко от дома.

А для тверской экономики туризм 
становится хорошей статьей дохода. 
По данным исследования Сбербанка, 
только за 10 месяцев 2018 года гости 
оставили в регионе 10,34 млрд рублей. 
Аналитики включили Тверскую область 
в десятку регионов, наиболее успешно 
экспортирующих туристические услу-
ги на внутреннем рынке. Продвижение 
туристических брендов и маршрутов, 
а также развитие инфраструктуры го-
степриимства в последние годы стали 
одними из приоритетов региона.

—  Тверская область располагает 
огромным количеством памятников 
истории и архитектуры, православных 
святынь национального масштаба, чи-
стейших рек и озер, заповедников. Здесь 
прекрасная экологическая обстановка, 
отличные условия для активного отды-
ха, охоты и рыбалки. Наша задача — сде-
лать все эти богатства и преимущества 
доступными максимально широкому 
кругу людей — как соотечественников, 
так и зарубежных гостей, — пояснил «Из-
вестиям» губернатор Тверской области 
Игорь Руденя.

Около 6% турпотока составляют го-
сти из-за рубежа. Все больше путеше-
ственников приезжают из Китая — при-
мерно 30 тыс. в год, но в основном это 
транзитные туристы. Чтобы задер-
жать их на территории региона, Твер-
ская область разрабатывает програм-
му с недорогим размещением в отелях 
(оно значительно дешевле, чем в Москве 
или Санкт-Петербурге) и новыми тури-

стическими маршрутами. Так, межре-
гиональный маршрут «Государева до-
рога», который связывает Московскую, 
Тверскую, Новгородскую и Ленинград-
скую области, во многом ориентиро-
ван на иностранных, особенно китай-
ских, туристов.

В регионе развиваются и другие 
маршруты познавательного, событий-
ного, делового, паломнического, га-
строномического туризма. Важный 
объект на пути из Москвы в Санкт-
Петербург — это особая экономическая 
зона туристско-рекреационного типа 
«Завидово». С 2019 года здесь будет за-
пущен большой инвестиционный про-
ект — создание кластера «Волжское 
море». 4 декабря губернатор Тверской 
области представил его президенту Вла-
димиру Путину.

�� ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
В «ЗАВИДОВО»

С 2019 года на территории особой эконо-
мической зоны туристско-рекреацион-
ного типа «Завидово» начнут создавать 
кластер «Волжское море». Его ключе-
вым объектом станет уникальный ло-
гистический узел, который объединит 
водный, железнодорожный и автомо-
бильный транспорт. Он будет отправ-
ной точкой для путешествий по Волге 
и акватории Московского моря.

Также в «Завидово» предполагается 
создание всесезонного комплекса отды-
ха с аквапарком и гостиницами.

— «Волжское море» даст новый старт 
развитию речного круизного туризма 
в России, стимулирует деятельность 
среднего и малого бизнеса, — заявил 
«Известиям» Игорь Руденя. — И мы сме-
ло можем говорить о том, что использо-
вание уникальных природных ресурсов 
и наше месторасположение могут сде-
лать Тверскую область столицей водно-
го туризма в ЦФО.

Проект рекомендован для вклю-
чения в федеральную целевую про-
грамму развития туризма в России 
на 2019–2025 годы. На его реализацию 
планируется выделить порядка 1,5 млрд 
рублей из федерального бюджета и око-
ло 300 млн рублей — из региональной 
казны. Также предусмотрены частные 
инвестиции (порядка 6,4 млрд рублей). 
Планируется, что проект будет запущен 
в полном объеме в течение 4–5 лет.

�� ОТ ЯГИ — К ГОРЫНЫЧУ

Тверская область также делает ставку 
и на так называемый событийный ту-
ризм.

Регион активно привлекает гостей, 
используя сказочных персонажей. На-

пример, в Калязине открыта для посе-
щения резиденция Бабы-яги, где го-
стей кормят «гадальными» пирожками 
с предсказаниями и развлекают анима-
ционной программой. В 2018 году в го-
роде открылись улиточная ферма с му-
зеем и spa-процедурами, а также музей 
«Волгари», рассказывающий историю 
тверской Атлантиды.

В деревне Гадово Кимрского района 
работает Музей гадов. Легенда гласит, 
что именно в этом краю родился Змей 
Горыныч. В Твери не так давно зарабо-
тал Музей козла, а в Торжке можно по-
сетить терем Птицы счастья.

Кроме того, маршрут Тверь — Торжок — 
Старица интересен с культурно-познава-
тельной точки зрения. Тверь известна 
особой планировкой улиц — трехлуче-
вой, которая роднит ее с Римом и Пари-
жем. Торжок знаменит старинным про-
мыслом золотного шитья — его удалось 
сохранить до наших дней с XII века. Ста-
рицу — согласно легенде, любимый го-
род Ивана Грозного — называют Стариц-
кой Швейцарией за сходство пейзажей.

�� ДЛЯ ДУШИ И ТЕЛА

Часть туристов Тверской области — это 
паломники Ольгинского женского мо-
настыря, Нило-Столобенской пустыни 
и Святого Оковецкого источника. Мона-
стырь известен тем, что он расположен 
у истока Волги — там, где даже ребенок 
может перешагнуть эту великую реку.

Нило-Столобенская пустынь — это 
легендарный монастырь на острове. 
Святой Оковецкий источник, по пове-
рию, обладает чудотворной водой, тем-
пература которой круглый год не под-
нимается выше 4 градусов.

В последние годы Тверская область 
стала развивать гастрономический ту-
ризм. Регион позиционирует себя как 
родину российского сыроделия, а так-
же активно рекламирует самую вкус-
ную уху с озера Селигер, прославлен-
ные Пушкиным пожарские котлеты 
из Торжка, карельские калитки из Ли-
хославля, слойки Вульфа из Старицы 
и генеральские пряники из Твери.

В 2018 году Тверская область активно 
работала над продвижением гастроно-
мических брендов. Гастрономический 
фестиваль «Верещагин Сыр Fest» в Ко-
наково стал лучшим в стране, а в Лихос-
лавле зарегистрировали российский 
рекорд по изготовлению самой боль-
шой мармеладки.

Регион также рассчитывает, что 
с развитием туризма удастся отчасти 
решить вопрос занятости населения, по-
тому что, как отметил губернатор, сфе-
ра гостеприимства не может существо-
вать без квалифицированных кадров.

A Однако удорожание бен-
зина даже в пределах ин-

фляции и повышение ставки нало-
га на добавленную стоимость могут 
сказаться на розничных ценах мно-
гих товаров. Главным образом, вы-
растут затраты на транспортировку 
и складское хранение. На продоволь-
ствии это отразится не так сильно, 
но остаются транспорт, туризм, не-
движимость и бытовая техника. То-
вары и услуги не первого, но все же 
массового спроса.

�� КАК НА ДРОЖЖАХ

Ставка НДС для социально значи-
мых товаров составляет 10% и расти 
не будет. В эту группу входят лекар-
ства, мясо, овощи, крупы, продукты 
для детского и диабетического пи-
тания, а также некоторые другие, по-
яснил старший аналитик BCS Global 
Markets Дмитрий Скрябин. То есть 
к этому фактору продовольствие 
не так чувствительно. Но практиче-
ски на любой товар влияет цена то-
плива, главным образом из-за роста 
расходов на доставку.

Основной удар в следующем 
году придется на товары, в стоимо-
сти которых высокая доля расхо-
дов на транспорт сочетается с ро-
стом НДС, считает вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал. В ка-
честве примера он привел обувь, бы-
товую технику и одежду. Такая про-
дукция может подорожать на 3–5% 
за счет НДС и еще на 1–2% из-за бен-
зина, полагает Дмитрий Скрябин. Все 
это непродовольственные товары, 
но на продуктах рост цен на топли-
во тоже скажется: это производи-
тели несут расходы на всех этапах — 
от посевной и до прилавка, пояснил 
Павел Сигал. По словам главно-
го аналитика «БКС Премьер» Анто-
на Покатовича, подорожают хлебо-
булочные изделия, фрукты и овощи. 
В их себестоимости велика доля рас-
ходов на транспортировку и хране-
ние.

Опросы ЦБ показали, что 50–60% 
компаний в строительстве, транс-
порте и торговле планируют увели-
чить отпускные цены на 2–8%. Верх-
няя граница этого диапазона выше 
ожидаемой инфляции, отметил ана-

литик «Открытие Брокер» Тимур 
Нигматуллин. Он добавил: на транс-
порте, особенно в таких монополи-
зированных отраслях, как желез-
нодорожные перевозки и метро, 
не исключен самый настоящий ин-
фляционный шок, особенно в случае 
роста цен на топливо. Также должны 
подорожать электроника и бытовая 
техника — этот рынок склонен к мо-
нополизации.

�� ИНФЛЯЦИЯ, КОТОРУЮ МЫ 
ОЖИДАЛИ

По прогнозам Банка России, в этом 
году инфляция не выйдет за преде-
лы 4%, в следующем она может уве-
личиться до 5–5,5%, а на пике и до 6%. 
Основной прирост придется на пер-
вый квартал. Эксперты настроены 
более оптимистично — возможно, 
повышение цен будет не столь ощу-

тимым  даже на фоне у величе-
ния  НДС,  акцизов и сопутствую-
щего роста розничной стоимости 
топлива.

Инфляция в 2019 году может соста-
вить 4,2%, считает Дмитрий Скрябин. 
В начале года на ней скажутся НДС, 
акцизы, бензин и рост тарифов ЖКХ. 
По мнению Тимура Нигматуллина, 
по итогам первого квартала 2019-го ин-
фляция в годовом выражении составит 

5,3%, а по итогам второго — уже 5%. Да-
лее показатель планово пойдет на спад.

Россияне в последние полгода опа-
саются активного роста цен. Как отме-
тила руководитель отдела изучения 
доходов и потребления «Левада-цент-
ра» Марина Красильникова, инфля-
ционные ожидания сейчас выше, чем 
год назад, из-за целого ряда событий. 
И первое — рост цен на бензин в мае 
2018-го. Затем последовало сообщение 

о повышении НДС и пенсионного воз-
раста с 2019 года — это вынудило граж-
дан переоценить свои предстоящие до-
ходы, пояснила она. По словам Марины 
Красильниковой, дело в том, что ин-
фляционные ожидания складывают-
ся не только из информации о ценах, 
которые люди видят в магазине, или 
новостей о налогах, но и из представ-
лений о материальных условиях жиз-
ни в будущем.

Какие наши цены
ЦБ назвал товары, которые подорожают в 2019 году
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Наш современник

Иосиф Райхельгауз

Худрук московского театра  
«Школа современной пьесы»

По прошествии многих лет я отчетли-
во понимаю, что художественный 

руководитель «Современника» Галина 
Борисовна Волчек — один из крупней-
ших в мире организаторов театрального 
дела. Можно долго спорить, какой она 
режиссер, соглашаться с ее подходами 
или нет, говорить, что она опоздала или 
опередила время, но никто не оспорит 
истину. Галина Борисовна, чье 85-летие 
мы сегодня отмечаем, — выдающийся, 
феноменальный деятель театра.

46 лет руководства. Только 
за это ее можно носить на руках. 
«Совре менник» без Галины Волчек 
я не представляю. Не знаю, как сфор-
мулировать, но боюсь, что без нее 
этого театра не будет. Как не стало 
без Эфроса Малой Бронной, без Тов-
стоногова — БДТ. Она приняла этот 
театр, когда Олег Николаевич Ефре-
мов ушел во МХАТ. Он оставил руи-
ны, развал. Увел с собой звезд — Евге-
ния Евстигнеева, Михаила Козакова. 
Того «Современника», который гре-
мел, Галине Борисовне не досталось. 
Его и близко не было. И Волчек реши-
лась создавать все сначала.

Будучи всего лишь 39-летней жен-
щиной-режиссером с неким опытом 
постановок, она сообразила неверо-
ятное. В начале семидесятых, в тяже-
лейшие советские времена, сумела 
привлечь в молодой театр ни боль-
ше ни меньше Анджея Вайду, вели-
кого польского режиссера. А затем 
пригласила из БДТ Георгия Алексан-
дровича Товстоногова, который ни-
когда до этого в Москве не ставил.

С одной стороны, она опиралась 
на лучшую мировую режиссуру, 
с другой — понимала, что без моло-
дых театр не выживет. И пошла по те-
атральным институтам. Смотрела 
дипломные спектакли и обнаружи-
ла в Щукинском училище студента 
Валерия Фокина, а в ГИТИСе — меня, 
дип ломника, у которого только что 
закрыли спектакль в Театре Совет-
ской армии. Пригласила нас в «Со-
временник». Мало того, сказала: «Ну-
ка, идите по институтам, где хотите, 
ищите артистов». Так в «Современни-
ке» появились Марина Неелова, Кон-

стантин Райкин, Юрий Богатырев, 
Елена Коренева и другие.

Для меня Галина Борисовна всег-
да оставалась загадкой. Ее поступки 
были практически непредсказуемы-
ми. В «Современнике» она определя-
ла все: репертуар, режиссуру, труппу, 
идеологию, технологию. Еще в ста-
ром здании театра на площади Мая-
ковского Галина Борисовна выпусти-
ла спектакль «Свой остров», песни 
для него написал Владимир Высоц-
кий. Тогда нельзя было вслух про-
изнести его имя, а она просто взяла 
и пригласила Владимира Семенови-
ча. Там же, на Маяковке, Волчек по-
ставила свой знаменитый спектакль 
«Восхождение на Фудзияму», от-
крыв для театра имя Чингиза Айтма-
това. Пьесу он написал специально 
для «Современника». И таких откры-
тий для зрителя и театра было очень-
очень много.

Когда я появился в театре, еще 
не успев получить диплом, она пору-
чила нам с Валерой Фокиным подго-
товить вечер к собственному 40-ле-
тию. Мы между собой говорили: 
«Ну зачем она отмечает эту дату? Все-
таки 40 лет!» Но ее это не пугало. Так 
вот, хочу заметить, сейчас, когда ей 
85, она выглядит все такой же моло-
дой, модной, эмоционально напол-
ненной и современной. И при этом 
она действующий театральный ре-
жиссер.

Сейчас Галина Борисовна восста-
навливает свои старые спектакли. 
Я очень хорошо ее понимаю. Хочет-
ся вернуть молодость, восстановить 
драматургию, на которой театр со-
стоялся. Она прожила такую жизнь 
в нем, что имеет право на всё. Да и по-
том — в театр еще ходят те, кто полю-
бил «Современник» с первых его дней, 
и для них это тоже возвращение в мо-
лодость.

При всех властях и президен-
тах, при всех возможностях и невоз-
можностях Галина Борисовна ни-
когда не уволила из «Современника» 
ни одного артиста. Никогда не пере-
крывала возможности для экспери-
мента. Воспитала целую плеяду уче-
ников и последователей. Она, может 
быть, единственная из московских 
главных режиссеров никогда не учи-
ла режиссуре в театральных вузах. 
Тем не менее огромное количество 
ее учеников в театре — от Табако-
ва до Фокина — стали главными ре-
жиссерами ведущих театров страны. 
И это поразительно.

Юбилей Галины Борисовны совпа-
дает с новосельем. В 1975 году «Со-
временник» с площади Маяковского 
переехал на Чистые пруды. И вот те-
перь после большой и серьезной ре-
конструкции в день рождения Га-
лины Борисовны труппа вернется 
в здание на бульваре. Хочется по-
желать имениннице здоровья и сил. 
А творчество и театр всегда с ней.

«Люди взрослеют,  
когда остаются одни»
Актер Гоша Куценко — о жизненных ценностях, работе на контрастах  
и героях, живущих рядом 

Наталья Васильева

В Сети множатся просмотры второ-
го официального трейлера эпиче-

ской драмы режиссера Андрея Волгина 
«Балканский рубеж» — о марш-броске 
на Приш тину, предпринятом российским 
спецназом во время трагических собы-
тий в Югославии. Фильм, который по-
явится в прокате весной, входит в число 
самых ожидаемых в будущем году. Пра-
ва на него уже купили 35 стран. В роли 
коман дира российского спецотряда 
снялся Гоша Куценко. «Известия» встре-
тились с заслуженным артистом России.

Вы сейчас в предвкушении успеха?
Говорить об успехе пока рано, хотя 

у двух трейлеров нашего фильма уже 
более 10 млн просмотров. Это хорошие 
цифры для эпической драмы — жанра 
для отечественного кинематографа зна-
комого, но использующегося доволь-
но редко. У нас же про что в основном 
снимают? Про спорт да Великую Оте-
чественную войну. А про современных 
героев, которые живут рядом с нами, 
ходят с нами по одной земле, толком 
и фильмов нет. Так что «Балканский ру-
беж» занимает особую нишу.

24 марта 2019 года исполнится 20 лет 
с начала бомбардировок Югославии. 
Кровавые события на Балканах уже 
были упомянуты в американских филь-
мах — небезызвестная вам Анджелина 
Джоли сняла фильм, в котором пред-
ставила наш братский сербский народ 
какими-то бандитами («В краю крови 
и меда», 2011. — «Известия»). А нам бы хо-
телось, чтобы в кино наконец-то востор-
жествовала правда.

Русские на самом деле спасители, 
а не агрессоры и захватчики?

По крайней мере уж точно миро-
творцы. Так что, думаю, реакция в мире 
на этот фильм будет очень разной. У нас 
честное кино, мы не побоялись откро-
венно говорить на темы, о которых се-
годня нарочито умалчивается. На съем-
ках в Белграде с Милошем (Милош 
Бикович, актер и сопродюсер «Балкан-
ского рубежа». — «Известия») побывала 
журналистка радио «Свобода» и спро-
сила: «Зачем об этом снимать? Об этих 
бомбардировках все давным-давно за-
были». На что Милош ответил ей: «Нет, 
не забыли. Мне было восемь лет, я слы-
шал эти взрывы, я все помню. Люди, 
на которых впервые со времен Второй 
мировой войны летели бомбы, запоми-
нают такие вещи на всю жизнь».

Патриотических фильмов сейчас снима-
ется как никогда много. Это инициатива 
режиссеров, спрос зрителей или заказ 
государства?

Я не знаю, чем мотивированы другие 
картины, могу ответить лишь за нашу. 
Фильм «Балканский рубеж» — это 
не спецзаказ сверху. Его идея родилась 
за столом в споре. Мы говорили о россий-
ском кино, в том числе о его патриотиче-
ской ветви. Мой словацкий друг Васил 
Шевц, который впоследствии стал со-
продюсером картины, сказал: «Вы что, 
не можете найти по-настоящему инте-
ресные, важные темы? Расскажите о том, 
что творилось в Европе 20 лет назад, как 
развалился социалистический лагерь, 
какие были войны в Европе». Так я вспом-
нил про марш-бросок российской спец-
группы в 1999 году, это тревожное вре-
мя, бессилие... Россия сегодня и Россия 
20 лет назад не идут ни в какое сравнение.

Приступив к разработке проек-
та, я стал общаться с людьми, кото-

рые участвовали в этом марш-броске, 
внимательно слушал все их рассказы. 
Они настоящие герои: не разменялись, 
не предали, не продали, а сохранили цен-
ности, которые я чту.

Я искренне уважаю людей, про ко-
торых мы сняли фильм, так почему 
я должен стесняться того, что в нем 
воспевается подвиг русских героев? 
Да, возможно, кто-то скажет, что этот 
пат риотизм политический. Ну и пусть. 
Для меня гораздо важнее, что у нас 
были люди, за которых мы держались, 
которыми гордились, чьими именами 
называли наших детей. Мы посвяти-
ли картину тем, кто работает и воюет 
за кадром, тем, о ком мы порой ниче-
го не знаем. Пока мы водим детей в са-
дик, ходим в кино и радуемся жизни, 
они свои жизни отдают и постоянно 
рискуют.

Сегодняшняя молодежь — дети мира: 
они много путешествуют, ориентируют-
ся на западных блогеров и звезд, чита-
ют иностранную литературу в оригина-
ле. Как вы думаете, они Россией гордятся 
или стесняются ее?

Думаю, отношение молодежи к сво-
ей стране такое же, каким оно было всег-
да: кто-то ею гордился, кто-то стеснял-
ся, а кто-то гордился, но стеснялся своей 
гордости. Мы находимся в информаци-
онной тени Запада, этот факт глупо от-
рицать. А воспитание молодежи — это 
вообще болезненная рана в истории на-
шей страны. У нас утеряны целые поко-
ления, начиная с кровавых 1990-х и за-
канчивая началом 2000-х.

Что станет с Россией, когда они при-
дут к власти? Покажет только время. 
Тяжело смотреть на историю такого 
большого государства с маленького рас-
стояния. Главное — каждому из нас пом-
нить, что все мы сограждане и участву-
ем в строительстве своей страны, хотим 
мы этого или нет. И даже если мы не хо-
тим, то все равно участвуем.

Когда ушли ваши родители, вы сказали: 
«Дай Бог, я стану таким, каким мама хоте-
ла меня видеть». У вас получилось?

Я знаю, что это событие поменяло 
меня, они любого человека меняют... Та-
ковы законы природы. Мама все говори-
ла: «Когда же ты станешь взрослым?». 
Теперь я знаю ответ на этот вопрос: 
люди взрослеют, когда остаются одни.

По-моему, вы также стали более серьез-
ным.

Я бы не сказал. Я актер не только 
по профессии, но и в душе: наслажда-
юсь жизнью, играю музыку, валяю дура-
ка, порой рискую. Иногда пишу, приду-
мываю что-то, ловлю в себе творческие 
эмоции. В общем, живу очень интересно 
и насыщенно, при этом я ленив...

Тем не менее в этом году на экраны вы-
шли самые разные проекты с вашим 
участием. Вам нравится работать на  
контрас тах?

Я артист, и в этих контрастах состоит 
весь кайф. Люди идут в эту профессию 
часто для того, чтобы побыть разными, 
увидеть жизнь со всех возможных ра-
курсов. Помню, как в сочинении в Шко-
ле-студии МХАТ я писал, что хочу по-
быть всеми в этой жизни.

У меня вышла «Скорая помощь» — се-
риал, где я сыграл настоящего толково-
го человека, врача. В «Домашнем аресте» 

мне досталась роль генерала. Эта осень 
вообще моя: работы, в которых я сни-
мался и которые копились, вдруг выш-
ли и имели большой успех.

Вы успешно дебютировали в режиссуре, 
а почему забросили это дело?

А вот и не забросил — я сейчас как 
раз снимаю фестивальную комедию, 
этакий альманах на основе короткоме-
тражки «Время жить, время умирать», 
за которую был получен «Золотой 
орел». Я люблю киносмотры, поэтому 
следующим летом буду вовсю фести-
валить.

В одном из интервью пару лет назад 
вы сказали, что стали меньше сни-
маться, потому что устали постоянно 
кого-то изображать. Получается, что 
сейчас к вам вернулся профессиональ-
ный аппетит?

Я стал меньше сниматься, потому что 
меня стали реже приглашать. Это нор-
мально. Чем старше становится актер, 
тем уже диапазон его кинематографиче-
ских возможностей. Кино — это терри-
тория молодых и устремленных. Но если 
ты любишь эту область по-настоящему, 
то найдешь себе применение. Я, напри-
мер, продюсирую картины, беру себе 
не главные роли. Зачем? Да просто 
из любви к кинопроцессу, который бу-
доражит мой ум, будит меня как чело-
века, как личность.

Обычно актрисы жалуются, что с воз-
растом становится все меньше ролей. 
Мне казалось, что у мужчин как раз на-
оборот — диапазон только расширяет-
ся. Можно играть бизнесменов, героев-
любовников, бандитов, да кого угодно...

Возможно... Все зависит от того, что 
ты играл раньше. Мне не хочется от-
носиться к актерской профессии как 
к способу заработка. Тогда это превра-
тится в рутину и перестанет приносить 
мне радость. Хочу приключений! Я при-
вык играть неординарных, интересных 
мне людей. В этом состояло мое амплуа. 
Я не буду играть бизнесменов или бан-
дитов просто ради того, чтобы появ-
ляться на экране. Я и так достаточно 
наследил в своей биографии.

Мне понравилось сниматься в сери-
але «Ольга» и в «Скорой помощи», у ко-
торой оказался настолько высокий рей-
тинг, что будут снимать продолжение. 
Поэтому я все-таки имею некий ре-
сурс, чтобы не суетиться, а делать 
что-то впрок.

А еще я люблю писать. Написал уже 
ряд альманахов, рассказов, сценариев 
короткометражек. Думаю, в перспек-
тиве продолжу снимать. Помимо это-
го мне нравится писать музыку к кино. 
Для сериала «Ольга» я написал приколь-
ную песню, которая стала очень попу-
лярной. Написал саундтрек и к сериалу 
«Скорая помощь».

Не утомляет такой творческий разброс?
Я за творчество. Что интересно, 

будит фантазию, доставляет кайф — 
в ту сторону я и иду. Для меня равно-
значны театральная постановка, пол-
ный метр, сериал или моя любимая 
музыка. Я начал играть 15 лет назад, ког-
да ниша актеров, которые выступают 
с группой, пустовала. Сейчас актеры на-
чали понемногу петь, чему я несказанно 
рад и считаю это своей заслугой. 

Самое главное — это процесс. Если 
ты живешь, как участник Олимпийских 
игр, то все у тебя будет в порядке. Мож-
но сколь угодно ошибаться, но не пре-
кращать что-то делать.

Культура

Устами младенца
Поэт-вундеркинд оставляет зрителей в недоумении

Сергей Сычев

В прокат выходит «Воспитательница» 
Сары Коланджело — почти точная 

копия одноименной картины Надава 
Лапида, которая в России не выходила, 
но в США получила восторженные от-
клики ведущих СМИ. В отношении новой 
версии критики сходятся в одном: Мэг-
ги Джилленхол, известная по арт-хиту 
«Донни Дарко» и блокбастеру «Темный 
рыцарь», сыграла здесь лучшую роль 
в своей карьере. Но дело не только в ак-
трисе. Это один из редких фильмов, кото-
рые после просмотра долго не дают по-
коя. Сценарий оставляет слишком много 
загадок, ответы на которые придется ис-
кать самостоятельно.

Главная героиня — воспитательни-
ца детского сада Лиза, которая увере-
на, что за 20 лет работы она уже успела 
узнать о детях все. Мы застаем ее в мо-
мент внутреннего кризиса: с мужем 

контакт почти нулевой, у самой Лизы 
никаких приятных перемен не плани-
руется. Она всегда тяготела к творче-
ству и даже записалась на поэтические 
курсы, но сексапильный преподаватель 
(Гаэль Гарсиа Берналь) скептически от-
носится к ее виршам. И вдруг у Джимми 
(Паркер Севак), пятилетнего мальчика 
в садике, Лиза обнаруживает настоя-
щий дар. Время от времени он, слов-
но медиум, начитывает удивительные 
стихи. Лиза, мучительно переживаю-
щая собственную посредственность, 
решает помочь таланту окрепнуть 
и занять подобающее место на поэти-
ческом олимпе. Окружающие, вклю-
чая отца Джимми и самого мальчика, 
относятся к ее попыткам насторожен-
но. Но Лизу это сопротивление толь-
ко распаляет.

Итак, есть враждебный искусству 
циничный современный мир, есть ис-
тинная поэзия и есть посредник, кото-

рым старается быть Лиза. Но при всей 
очевидности расклада в «Воспитатель-
нице» все окутано тайной. По крайней 
мере в отношении каждого героя зрите-

лю не раз придется изменить свое мне-
ние. Так, Джимми не только читает сти-
хи, но и сквернословит, лжет. Да и его 
ли это строки? Мог ли он, малыш из им-

мигрантской семьи, сын владельца со-
мнительного ночного клуба, написать 
одухотворенные гимны, будто цити-
рующие древнюю индийскую лирику? 
Что на самом деле происходит с его ма-
терью, дядей, отцом? Да и Лиза — чего 
добивается она, выдавая стихи мальчи-
ка за свои в поэтическом кружке? Со-
блазнить преподавателя или понять, 
не ошиблась ли она в оценке корот-
ких детских строф? Тем более что про-
фессор несет ту же функцию, что и она: 
ищет таланты.

В этой двойственности зритель запу-
тывается все сильнее, а фильм не только 
не помогает разобраться, но, напротив, 
давит на самые больные точки, за-
ставляя давать противоположные ин-
терпретации поступкам персонажей. 
То ли отчаянная неудачница почем зря 
таскает ребенка по музеям, то ли чут-
кий опытный педагог нащупал драго-
ценную поросль среди сорняков и бе-
режно взращивает ее. Или, может быть, 
это еще один неловкий ход белого че-
ловека, который, обнаружив недося-
гаемую спиритуалистическую высоту 

в представителе другой расы, пытает-
ся «облагородить» ее и как следствие 
рискует уничтожить?

Нагрузка в создании этого «вопро-
шающего» пространства распределе-
на между всеми, кто работал над филь-
мом. Режиссер намеренно удлиняет 
сцены, чтобы помучить зрителя не-
определенностью. Тишина здесь игра-
ет не меньшую роль, чем слова, которые 
вдобавок герои произносят мучитель-
но. А Мэгги Джилленхол мгновенно пе-
реходит в своих состояниях от жертвы 
к хищнику, от эпигона к ментору. Так 
создается атмосфера зыбкости, и зри-
тель трепещет от прикосновения к не-
ведомому, пытаясь понять место гения 
не только в мире вообще, но и в своей 
жизни в частности. А беспокойство ге-
роев в полной мере передастся ему, что-
бы остаться с ним намного дольше, чем 
идут финальные титры.

МНЕНИЕ

Воспитательница Лиза (Мэгги Джилленхол) потрясена талантом загадочного 
ребенка | Russian World Vision

Галина Волчек уже 46 лет возглавляет театр «Современник»  
| Алексей Майшев | «Известия»

Фильм «Воспитательница»
Рейтинг «Известий» 

Гоша (Юрий Георгиевич) Ку-
ценко окончил Школу-студию 
МХАТ в 1992 году. Сыграл свы-
ше ста ролей в кино и телесе-
риалах, в том числе в картинах: 
«Антикиллер», «Любовь-мор-
ковь», «Страна ОЗ», «Ёлки», «Оль-
га» и других. Заслуженный ар-
тист РФ. 
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Весной разберемся
Российскую премьер-лигу ждет одна из самых интересных за последние годы развязок

Севастиан Терлецкий,  
Евгений Зиньков

Российский футбол ушел на зимние ка
никулы. Весной, когда команды вер

нутся из отпуска, болельщиков ждет 
одна из самых интересных за последние 
годы развязок в национальном первен
стве. Не самое успешное выступление 
в еврокубках наши клубы компенсиро
вали не на шутку закрученной интригой 
во внутреннем чемпионате. По итогам 
17 туров РПЛ выделить очевидного фа
ворита в борьбе за золото очень слож
но, а определить тройку призеров и во
все невозможно.

�� ЛИДЕРЫ СЕЗОНА

Турнирную таблицу возглавляет петер-
бургский «Зенит», но его отрыв от бли-
жайшего преследователя — «Красно-
дара» — составляет всего одно очко. 
Многие считают, что именно эти две 
команды разыграют между собой золо-
тые медали. Петербуржцы последний 
раз становились чемпионами в сезо-
не-2014/15, южному клубу эта верши-
на не покорялась ни разу. 

— «Зенит» имел комфортное преиму-
щество, но растерял его, — поделился 
мнением с «Известиями» глава объеди-
нения отечественных тренеров Миха-
ил Гершкович. — «Краснодар» же пери-
одически допускал осечки, но выдал 
хорошую концовку первой части се-
зона. Исход чемпионской гонки будет 
зависеть от того, как команды прове-
дут сборы и в каком состоянии подой-
дут к весенней части. Также, уверен, 
серьезную конкуренцию питерцам 
и краснодарцам способны составить 
другие клубы, идущие немного ниже 
в таблице.

�� ПОЗАДИ МОСКВА 

В борьбу за золото РПЛ могут вмешать-
ся столичные ЦСКА, «Спартак» и «Ло-
комотив» — все они вплотную при-
близились к лидерам. Каждой из этих 
команд в нынешнем сезоне не хвата-
ет стабильности, и на то есть причи-
ны. В армейском клубе летом произо-
шла смена поколений — пришло много 
молодых футболистов, которым свой-
ственны перепады в игровой форме. 
Спартаковцы большую часть первой 
половины сезона были заняты сменой 
главного тренера и внутрикомандными 

конфликтами. А «железнодорожники» 
откровенно плохо стартовали в турни-
ре, не сумев быстро прийти в себя после 
чемпионства прошлого сезона.

— ЦСКА имеет наиболее предпочти-
тельные шансы вмешаться в борьбу 
за золото, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» заслуженный тренер России 
Ринат Билялетдинов. — Команда у ар-
мейцев молодая и очень перспективная. 
Ребята голодны до побед. Наверное, они 
больше остальных ждут возобновления 
сезона. 

�� УГРОЗА РЕЙТИНГУ

На международной арене российские 
клубы не впечатлили. Нынешний се-
зон можно назвать одним из самых 
провальных за последние годы. Четыре 
из шести отечественных коллективов 
уже прекратили борьбу за еврокубки. 
Для сравнения: год назад в весеннюю 
часть Лиги Европы пробились сра-
зу четыре команды. Впервые за 11 лет 
ни одному из клубов не удалось попасть 
во второй по значимости турнир Старо-
го Света через Лигу чемпионов. ЦСКА 
и «Локомотив» заняли последние мес-
та в своих квартетах. Однако если ар-
мейцам удалось порадовать болельщи-
ков хотя бы победами над легендарным 
мадридским «Реалом» дома и на выезде 
(1:0; 3:0), то «железнодорожники» и во-
все проиграли пять матчей из шести.

Столь неутешительные результаты 
в дальнейшем могут сказаться на по-
зициях России в таблице коэффициен-
тов УЕФА, на основе которой распреде-
ляется количество квот в еврокубках. 
В нынешнем сезоне мы вряд ли уступим 
шес тую строчку в рейтинге (49,716 очка), 

но если подобная тенденция продол-
жится и в следующем году, то удержать 
позиции станет проблематично. И тог-
да РПЛ может утратить право делеги-
ровать в Лигу чемпионов по три коман-
ды. Расположившаяся на седьмом месте 
Португалия (45,832) за последний сезон 
сократила отрыв с нами на 1,75 балла.

— Для такой команды, как ЦСКА, ре-
зультат всегда на первом месте, — за-
явил «Известиям» тренер юношеской 
сборной России, бывший полуза-
щитник армейцев Дмитрий Хомуха. — 
Но психологически эти две победы над 
«Реа лом» дают очень много в плане пер-
спективы. В свою очередь, трудно най-
ти какой-то позитив в еврокубковой 
кампании «Локомотива». 

В Лиге Европы у России все не так 
плохо. «Зенит» стал первым в своей 
группе, а «Краснодар» пробился в плей-
офф со второго места. Провалился 
лишь «Спартак». Красно-белые выиг-
рали только один матч из шести, а так-
же умудрились дважды проиграть вен-
скому «Рапиду» (0:2; 1:2), считавшемуся 
аутсайдером квартета.

— Петербуржцы и краснодарцы за-
служили положительные отзывы за ре-
шение задачи по выходу в плей-офф 
еврокубка, а вот выступление красно-
белых иначе как провальным назвать 
сложно, — сказал «Известиям» быв-
ший полузащитник «Зенита», «Красно-
дара» и «Спартака» Максим Деменко. — 
Последнее место в группе — это не то, 
чего все ждали от команды. 

В 1/16 финала Лиги Европы «Зенит» 
сыграет с турецким «Фенербахче», 
а «Краснодар» — с немецким «Байером». 
Матчи пройдут в феврале. Чемпионат 
России возобновится в марте. 

Битва на коньках
Евгения Медведева и Алина Загитова продолжат спор на чемпионате России

Алексей Фомин

Н ациональное первенство по фигур
ному катанию соберет огромное ко

личество претендентов на медали. Более 
60 лучших отечественных фигуристов, 
а также значительная часть перспек
тивной молодежи поборются не только 
за пьедестал, но и за квалификацию в са
мые престижные соревнования 2019 го
да — чемпионат Европы в Минске и чем
пионат мира в Сайтаме (Япония). Турнир 
в Саранске пройдет с 19 по 23 декабря.

Однако не все лидеры приехали в сто-
лицу Мордовии. По состоянию здоровья 
в женском одиночном катании не вый-
дет на лед чемпионка мира-2015 и при-
зер финала Гран-при в Канаде Елизаве-
та Туктамышева. Под вопросом участие 
в чемпионате России серебряного при-
зера Олимпиады в Пхенчхане в команд-
ном первенстве и действующего бронзо-
вого призера чемпионата мира Михаила 
Коляды. 23-летний спортсмен рискует 
пропустить турнир из-за травмы.

�� ЗВЕЗДНЫЙ СОСТАВ

Несмотря на отсутствие Елизаветы Тук-
тамышевой, саранские зрители увидят 
звездный состав одиночниц. Вновь бу-
дут соревноваться олимпийская чемпи-
онка-2018 Алина Загитова и двукратная 
чемпионка мира, серебряный призер по-
следних Игр Евгения Медведева. Им по-
пытаются составить конкуренцию Ма-
рия Сотскова, Полина Цурская, Софья 
Самодурова, Станислава Константи-
нова, Алена Леонова, Дарья Паненкова, 
Алена Косторная и Александра Трусова. 

— Женское фигурное катание ста-
нет главным украшением чемпионата 
России. Конечно, противостояние За-
гитовой и Медведевой — главная афи-
ша турнира в Саранске. Но и другие 
девочки могут показать катание высо-
чайшего класса, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» знаменитый тренер 
Виктор Кудрявцев. — Особенно инте-
ресно посмотреть на дебют Констан-
тиновой и Трусовой на взрослом уров-
не после их успехов среди юниоров. 
В любом случае федерации придется 
серьезно поломать голову, кого делеги-
ровать на чемпионат Европы, посколь-
ку здесь и Туктамышеву нельзя сбрасы-
вать со счетов. Если спортсменка успеет 
восстановиться, ее могут ввести в со-
став сборной даже без участия в нацио-
нальном первенстве.

�� ТАНЦЫ НА ЛЬДУ

В танцах выступят три пары, участво-
вавшие в недавнем финале Гран-при 
в Ванкувере, — Виктория Синицина 
и Никита Кацалапов, Александра Сте-
панова и Иван Букин, Тиффани Загор-
ски и Джонатан Гурейро. Увидят зрите-
ли в Саранске и еще несколько дуэтов, 
выходивших на лед на этапах Гран-при.

— Чемпионат России обещает быть 
очень интересным по накалу борьбы, — 
рассказала «Известиям» олимпийская 
чемпионка-2014 и серебряный призер 
Игр-2018 в командных соревнованиях 
Екатерина Боброва. — В танцах на льду 
конкуренция каждый год колоссальная, 
и турнир в Саранске не станет исключе-
нием. По прошествии первой полови-
ны сезона выделяются три наши пары, 
которые пробрались в финал Гран-при. 
С другой стороны, лед скользкий и воз-
можны любые неожиданности. Поэто-
му, думаю, можно ожидать серьезной 
борьбы за места на пьедестале.

�� БОРЬБА ЗА ТРЕТЬЮ СТРОЧКУ

Призеры двух последних чемпионатов 
мира — Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов — продолжают оставаться ли-
дерами российского парного катания. 
Также в Саранске выступят обладате-
ли бронзовых медалей последнего кон-
тинентального первенства Наталья За-
бияко и Александр Энберт.

— Эти пары являются однозначными 
лидерами нынешнего сезона, поэтому 

ожидаю от них успеха в Саранске, — ска-
зал «Известиям» тренер Олег Васильев. — 
Если они не допустят серьезных ошибок, 
то с первыми двумя местами все ясно. 
А вот за третью строчку борьба может 
развернуться нешуточная. 

�� ТРИ ЛИЦЕНЗИИ

Среди одиночников нынешний чемпио-
нат России станет особенным. По ито-
гам прошлого сезона наши спортсме-
ны вернули себе максимальную квоту 
на чемпионат мира — три лицензии. 
На протяжении нескольких лет из-за не-
высокого рейтинга мы могли делегиро-
вать на мировое первенство и Олимпий-
ские игры лишь двух фигуристов. 

— Ожидаю жесткую борьбу за медали 
между четырьмя спортсменами — Дмит-
рием Алиевым, Михаилом Колядой, 
Александром Самариным и Сергеем Во-
роновым, — сказал Виктор Кудрявцев. — 
Конечно, вызывает вопросы состоя-
ние Коляды после травмы. Но думаю, 
что он остается в числе главных пре-
тендентов на медали и поездку на чем-
пионат Европы в случае выхода на лед. 
Если же ему все-таки придется снять-
ся с турнира, то я практически уверен: 
места на подиуме распределят между 
собой Алиев, Самарин и Воронов. Пока 
я не вижу ребят, способных их сместить.

Чемпионат Европы пройдет в Бе-
лоруссии с 21 по 27 января, чемпионат 
мира в Японии — с 18 по 24 марта. Там 
же с 11 по 14 апреля состоится команд-
ное мировое первенство.

«Мечтаю о базе для наших сборных»
Президент РФБ Андрей Кириленко — о доме для баскетболистов и причинах конфликта Евролиги и ФИБА

Тимур Ганеев

У ходящий год был вполне успешным 
для российского баскетбола. Жен

ская национальная команда уверенно 
пробилась на Евробаскет2019, а мужская 
сделала серьезный шаг, чтобы попасть 
на чемпионат мира. Юношеская сборная 
U16 вернулась в дивизион А, а команда 
U18 заняла четвертое место на чемпио
нате Европы и впервые с 2013 года по
лучила путевку на мировое первенство. 
Были достойные результаты и в новой 
олимпийской дисциплине — баскетбо
ле «три на три». 

Итоги 2018 года для «Известий» под-
вел президент Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Андрей Кириленко. 
Он прокомментировал назначение Анд-
реаса Загклиса генсекретарем Между-
народной федерации баскетбола (ФИБА) 
и натурализацию Джоэла Боломбоя.

Подходит к концу 2018 год. Какое собы
тие в российском баскетболе можно на
звать самым ярким за прошедшие 12 ме
сяцев?

Во-первых, остановлюсь на побе-
де женской и мужской сборных U23 
на Кубке мира по баскетболу «три на три» 
и в целом на развитии этой дисциплины 
в России. Многие недооценивают, какую 
работу мы проделали в этом направле-
нии. Фактически добавился новый вид 
спорта, который уже признали олимпий-
ским. Теперь у нас есть восемь сборных 
по баскетболу «три на три», проводится 
полноценный чемпионат, Кубок стра-
ны. Мы показываем высокие результа-
ты на международном уровне, занимая 
второе место в рейтинге ФИБА и усту-
пая только Китаю.

Во-вторых, отмечу пользу нашей 
региональной программы. В этом году 
я посетил 15 регионов, встречался с гу-
бернаторами, руководителями мест-
ных федераций. У нас всегда получал-

ся конструктивный диалог, который 
шел на пользу баскетболу. Например, 
после нашего визита в Иркутск губер-
натор Сергей Левченко дал задание по-
строить центр баскетбола, где будут 
заниматься сотни детей. В Рязани уже 
появился центр уличного баскетбола, 
который пользуется огромным спросом 
у молодежи. Там мы провели междуна-
родный старт — один из этапов мировой 
лиги «три на три». 

Однажды вы говорили мне, что хотите 
построить базу для сборной. Движетесь 
в этом направлении?

Я действительно мечтаю о строи-
тельстве базы для наших сборных. 
Не знаю, сможем мы прийти к это-

му или нет, но работа ведется. Я пони-
маю, что стройка или реконструкция 
какого-то здания потребует больших 
финансовых ресурсов, которых пока 
нет у РФБ, но в идеале сборная должна 
получить свой дом. Там бы собирались 
все команды — начиная с национальных 
и заканчивая кадетскими. У этого мес-
та будет своя культура, свой дух, кото-
рый позволит поддерживать традиции. 
У молодого парня или девочки перед гла-
зами будет пример, какой путь они мо-
гут пройти, если будут усиленно трени-
роваться. 

Хотелось бы перейти к теме сборных. 
Наша женская команда квалифициро
валась на Евробаскет2019 и уже узнала 

своих соперников по групповому этапу. 
Довольны прогрессом команды под ру
ководством Олафа Ланге?

По игре мы еще отстаем, команда до-
вольно сырая, и нам еще есть в чем при-
бавлять. Если бы в этом году мы играли 
с лидерами мирового баскетбола, то они 
бы нас не простили. С другой стороны, 
мне нравится профессиональный под-
ход Олафа, которому удалось создать 
дружную атмосферу в коллективе. Для 
женского баскетбола это очень важ-
но. Во многом из-за этого мы выиграли 
три важные игры в концовке. Для новой, 
строящейся команды — это хорошее под-
спорье на будущее. Уверен, что девушки 
заметно прибавят и удивят всех на чем-
пионате Европы.

А что скажете про мужскую команду, ко
торая сделала важный шаг для выхода 
на ЧМ2019?

Мы действительно одержали две 
важные победы в ноябре и декабре, 
но расслабляться пока не стоит. Все бу-
дет решаться в заключительном «окне», 
и в нашей команде это прекрасно пони-
мают. Отдельно хотелось бы поблаго-
дарить клубы — участники Евролиги — 
ЦСКА и «Химки», которые отпустили 
своих игроков в расположение сборной. 
Учитывая разногласия ФИБА и Евроли-
ги по формированию календаря, сделать 
это было непросто.

Новым генеральным секретарем ФИБА 
стал Андреас Загклис. С его приходом 
переговоры могут сдвинуться с мерт
вой точки?

Посмотрим, но шансов немного. Заг-
клис долгое время работал в команде 
Патрика Бауманна (многолетний ген-
сек ФИБА скончался 14 октября в Буэнос-
Айресе на 52-м году жизни. — «Известия») 
и в курсе всех разногласий с Евролигой.

Меня в этом споре очень раздража-
ет одна вещь. Есть ФИБА, отвечающая 

за развитие баскетбола в мире. В ее со-
став входят 200 стран, которые поддер-
живали введение новой системы розыг-
рыша квалификационных турниров. 
Это произошло в 2012 году. И есть одна 
организация — Евролига, которая вы-
ступает против этого календаря, даже 
не попробовав его на практике. ФИБА 
пытается вести диалог и предлагает 
разные варианты, но представители Ев-
ролиги сразу их отвергают и не предла-
гают ничего взамен. Это ужасная по-
зиция.

Многие были удивлены назначением Ев
гения Пашутина на пост тренера сборной 
России U19. Руководить юношами после 
работы с национальной сборной — это 
нормально?

Очень неправильно воспринимать 
это как понижение. Сам Пашутин пози-
тивно относится к назначению и сразу 
согласился, когда мы обратились к нему. 
Я благодарен ему за это. Он патриот Рос-
сии, переживает и болеет за нашу сбор-
ную. У него нет гонора, мол, я работал 
с главной командой страны, клубами Ев-
ролиги, а сейчас буду тренировать юно-
шей. Похожий подход, кстати, и у Грегга 
Поповича (тренер «Сан-Антонио» и сбор-
ной США. — «Известия»).

Впервые за долгое время в сборной по
явился натурализованный игрок. Вспом
ните, когда вы впервые услышали фами
лию Джоэла Боломбоя?

Три года назад. Ко мне пришел Олег 
Ушаков (сейчас — глава департамента 
национальных сборных РФБ) и сказал, 
что контракт с «Ютой» подписал инте-
ресный парень, у которого есть русские 
корни. Он предложил мне съездить 
в Солт-Лейк-Сити и поговорить с Джо-
элом. Я сразу отмел эту идею, объяснив 
Олегу, что мы не будем никого уговари-
вать играть за сборную. Это наша пози-
ция. Проходит около трех лет, и он сам 
присылает нам письмо о том, что хо-
чет выступать за нашу национальную 
команду. Я сразу же встретился с игро-
ком и понял, что у него есть большое 
желание выступать именно за Рос-
сию. Его мама выросла в СССР, затем 
эмиг рировала в США, сумела воспи-
тать достойного сына в тяжелых усло-
виях. Месяц назад она воссоединилась 
со своей сестрой, которую не видела 
20 лет. Поэтому его приход в сборную 
даже не стоит называть натурализаци-
ей. У него есть история, связанная с на-
шей страной.

Недавно 30летие отметил лидер «Химок» 
и сборной России Алексей Швед. Поздра
вили его с юбилеем?

Конечно. Леша — мой любимый игрок. 
Я всегда говорил это. Мне удалось и по-
играть с ним в одной команде в NBA, 
и увидеть, как он делает свои первые 
шаги в баскетболе, когда его впервые 
вызвали в сборную. Ему всего 30 лет — 
еще играть и играть. Могу сказать, что 
за последние два года он очень сильно 
изменился, стал намного серьезнее от-
носиться к своему здоровью. Желаю ему, 
чтобы он как можно скорее восстано-
вился после травмы, и очень хочу уви-
деть его на Матче звезд Единой лиги. 
Я уже купил билеты в первый ряд.

Евгения Медведева (слева) и Алина Загитова впервые с Олимпиады в Пхенчхане 
выступят на одном соревновании | Getty Images | NurPhoto | Igor Russak
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